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РЕСПУБЛИКА: 
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

+  Почти месяц прошил СО 
дня пуска вагонного у м а  на 
строительства новых станций 
Свбурталинской линии метро
политена. И здесь уже достиг
нута Проектная мощность, 
производят 32 кубических мет
ра бетона * час. Это вполне 
достаточно для того, чтобы 
метростроители не простаива
ли. Необходимо только до
биться ритмичного снабжения 
узла цементом, песком и дру
гими материалами.

ф  Чаеаоды Гегсчкорского 
района досрочно справились с 
обязательстаами, взятыми в
честь 70-летия Великого Ок
тября. Они собрали и сдали 
перерабатывающей промыш
ленности почти 29 тысяч тонн

В О Д А  И У Р О Ж А Й
В  1922 году площадь 

орошаемых зрмель в Гру
зии составляла 95 тысяч 
гектаров. Но сами иррига
ционные сооружения были 
крайне примитивные. С это
го начинала молодая Совет
ская республика решение 
одной из актуальных проб
лем развития сельскохо
зяйственного производства.

В апреле 1921 года В. И. 
Ленин в письме «Товари
щам коммунистам Азер
байджана, Грузии, Арме
нии, Дагестана, Горской рес
публики» писал: «Ороше
ние больше всего нужно и 
Больше всего пересоздаст 
край, возродит, его. похоро
нит прошлое, укрепит пе
реход к социализму».

Совет вождя, с гениаль
ной прозорливостью отме
тившего большую социаль
но - поеобраз^'ющую роль 
мелиорации, стал програм- 
ным для трудящихся Гру
зии. В  сравнительно корот
кий срок, за первые десять 
лет Советской власти в рес
публике были построены 
Тирипонская, Алазанская, 
Дигомская. Машвельская и 
другие оросительные систе
мы. В  послевоенные годы к 
ним прибавились Мухран- 
ская, Верхне-Самгорская, 
Аджаметская, Тези-Окамская, 
Ташискарская • самотечные 
оросительные системы, а 
также Телетская и Сагурам-

ская системы машинного 
орошения. Созданы Тби
лисское и Сионское водо
хранилища, Верхне-Алаэан- 
ская и Нижне - Самгорская 
оросительные системы, во
дозаборные сооружения на - 
реках Иори и Куре...

В  1986 году общая пло
щадь орошаемых земель в 
республике составила 440.6 
тысячи гектаров. Но не 
только количественные по
казатели характер и з у ю т 
развитие ирригации в рес
публике. В  настоящее вре
мя здесь действуют совер
шенные Инженерные систе
мы со сложными водозабор
ными сооружениями, на
сосными установками. Внед
ряются автоматизированное 
управление орошением, бо
лее прогрессивные и эконо
мичные методы орошения.

Одной из ключевых задач 
двенадцатой пятилетки яв
ляется значительное расши
рение мелиорированных оро
шаемых площадей в рес
публике. Мелиора т о р а м  
Грузии, успешно претворяю
щим в жизнь решения XXVII 
съезда КПСС, предстоит 
дать влагу 60 тысячам гек
таров.

круп н ы е  
объ е к т ы.

Сооружаются 
ирригационные

Цель здесь одна — дать 
земле влагу, гарантировать 
щедрые урожаи.

ПРИБЫТИЕ В МОСКВУ

ЗИМА НА ФЕРМАХ
Колхоз имени Кирова села Ахали Хибула Хобского райо

на— один из победителей Всесоюзного социалистического со
ревнования за успешное проведение эимоаки скота, увели
чение производства ц закупок продуктов животноводства 
в зимний период 1986/1987 года. Успех этот не случаен.
В колхозе уделяют большое внимание развитию отрасли.
Укреплаатся ее материально - техническая база, совершен
ствуется кормопроизводство. Вот и растут в хозяйстве на
дои и привесы. Коллектив фермы близок к выполнению двух
летнего плана производства молока— обязательства, взятого 
им а честь 70-летия Великого Октября. И колхозные живот
новоды не останавливаются на достигнутом. Хорошо онн 
подготовились к новой зимовке скоте. Отремонтирована фер
ма, созданы надежные запасы кормов. Взяв на вооружение 
хозрасчет, коллективный подряд, ахалхибулцы намерены зна
чительно повысить отдачу отрасли в зимние месяцы.

Таких примеров можно привести немало. И а целом по 
Грузинской ССР производство продуктов животноводства в 
. «мний период 1986/1987 года заметно возросло. Неплохих 
результатов добились труженики ферм и за девять месяцев 
нынешнего года. Однако оснований для самоуспокоенности 
нет. Коренной перелом в отрасли, на который нацелил жи
вотноводов республики IV  пленум ЦК Компартии Грузии, 
ещ« не наступил. По целому ряду показателей в животно
водстве республика занимает последние места в стране.
Необходимо резко повысить отдачу ферм. Это надо делать 
немедля, сейчас. Начавшийся стойловый период содержа
ния скота для животноводор Грузии — очень ответственный 
экзамен. За зимовку достигнутые в отрасли результаты дол
жны быть не только закреплены, но и значительно правы 
шены с тем, чтобы вклад животноводов республики в ре
шение задачи, выдвинутой на X X V II съезде КПСС, —  в са
мом ближайшем будущем полностью обеспечить потребно
сти страиы в продуктах питания— стал бы более весомым.

Сейчас необходимо сосредоточить внимание трудовых 
коллективов на максимальном использовании возможностей 
каждого колхоза и совхоза, каждой фермы для увеличения 
производства мяса!, молока, другой продукции, повышения 
производительности труда, улучшения качественных пока
зателей в работе. И эту работу, как подчеркнул в своей _  
речи в • Мурманске Миханл Сергеевич Горбачев, надо на- 5 
чинать с наведения порядка, укрепления дисциплины, ре- *■ 
шительного повышения ответственности каждого за добро- 5 
совестное выполнение своих прямых обязанностей. Большие ■ 
задачи в этом деле стоят перед партийными и советски- 5 
ми органами иа местах, районными агропромышленными - 
объединениями. Необходимо очень четко уяснить, что без 5 
повседневной глубокой организаторской работы не прине- 2 
сут успеха и самые горячие призывы. Нужно конкретное 5 
дело, необходима глубокая заинтересованность людей в ■ 
нем. Надо знергичнее использовать экономические мето- 5 
ды управления, смелее переходить в отрасли на полный г  
хозрасчет, теснее увязывать интенсивные методы ведения & 
общественного животноводства с преимуществами коллек ;  
тивного и семейного подрядов.

Решающий фактор роста отдачи ферм зимой — надеж- = 
ные запасы кормов. Тем тревожнее, что заготовка всех вы- :  
дои кормов в общественных хозяйствах республики идет В 
со значительным отставанием. К началу октября как грубых, :  
гак и сочных кормов запасено значительно меньше, чем на -  
ту же дату прошлого года. Оставляет желать лучшего и ка- В  
чесгво накопленных кормов. ЦК Компартии Грузии, рассмот- - 
рев вопрос о неотложных задачах партийных, советских и 5 
К/Льекохозяйственных органов республики по обеспечению 
организованного проведения заключительного этапа кор- ■ 
мозаготовнтальной кампании 1987 года, признал проводимую :
» этом направлении работу неудовлетворительной, потре- ■
бовал решительной перестройки, принятия всех мер для 5 | --------------------------------------------------------------
создания необходимых запасов кормов для зимовки скота, В

а г з к к  = ВСТРЕЧА С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИобеспечить каждую ферму максимальным количеством кор- 3  аяея ■ ■ а- а л  V  ■■■
моя, подвезти их к животноводческим объектам, надежно В  
укрыть от непогоды.

На первый план сейчас выходит проблема рационально- Е  
го использования кормов. Следует добиться такого поло- 2
жеиия, при котором корма в кормушки животных попадали В  5  октября Председатель 
только в обработанном, обогащенном виде. Между тем в я  Совета Министров СССР 
редакцию поступает немало сигналов о неработающих кор- ^  Н. И. Рыжков принял деле- 
моцахах и кормокухнях. Такие факты зафиксированы в хо- я  1 ацию французских деловых 
зяйствах Аспиндзского, Кварельского, Цалкского, Гегечкор- «■. кругов во главе с председа- 
сиого, Маяковского, Венского, Амбролаурского районов. Я  телем Национального сове-

Необходимо осознать недопустимость бесхозяйственно- |  ™  * ^ е й У ф КИ11еоигоРеДПРИ'  
стн и расточительства по отношению к кормам. Надо, что- -- ™ " ,  „Г *  -
бы а каждом колхозе н совхозе, на каждом животновод- я  Мужественной Обстановке 
ческом предприятии был бы налажен самый тщательный =  в Д О Ужественной[установке
учет расхода фуража, имелись ответственные за это дело я состоялся широким ол.ен
лица. Следует решительно пресекать хищения кормов. Свое 2
веское слово должны сказать здесь трудовые коллективы. Я  ■■■"  1 ■■ 11 -■■■
Более активно должны вести борьбу е «несунОми» адми- 2  
нистративные органы на местах, народные контролеры. На- в  
прочь должны быть закрыты лазейки не только для тех, -  
кто пытается увеличить личные кормовые запасы а своих Я  
приусадебных хозяйствах за счет общественных, но и для «д 
*•*, кто путает произведанную на фермах животноводчее Я  
кую продукцию с собственной. Ведь очень часто случает- — 
ев, что во время контрольных доек на колхозных и сов- Я  
«озных фермах резко возрастаю г удои и качество молока, 
что свидетельствует только об одном — в обычные дни 
часть продукция уходит на сторону. С явлением этим надо 
покончить решительно и бесповоротно.

Готовность к знмовке — это целый комплекс мер, реа- Я  
янзацня которых строго обязательна. Предельно важное Я  
значение имеет утепление помещений, обеспечение долж- Я  
кого санитарного состояния ферм. Однако во многих ре
гионах на животноводческих объектах затягиваются ремонт 
ные работы, знечительная часть ферм не огорожена, ие 
Располагает дезинфекционными барьерами, родильными от
делениями и профилакториями, не обеспечена холодной м 
горячей еодой. Нужны срочные, эффективные усилия со 
стороны соответствующих республиканских организаций и 
••Аомств, РАПО, руководителей хозяйств, чтобы как можно 
быстр** устранить эти недоработки.

В нынешнюю зимовку ответственные задачи стоят перед 
работниками зоотехнической к ветеринарной служб. Нема 
"о Для этого предстоит сделать в каждом хозяйстве, иа 
каждой ферме для того, чтобы не допустить в зимний пе
риод падвжа скота, увеличить стадо, улучшить его пород- 
ный состав.

Очень важно проявить заботу о создании нормальных 
условий труда н отдыха работникам ферм. Ведь именно 
от них, их знаний и мастерства, трудовой инициативы и 
Дисциплинированности в большой мере зависит исход ны
нешней зимовки скота в республике. Каждый животновод 
должен стремиться ударной работой повышать отдачу ферм.

Добиваться организованного проведения зимоекм ско- 
та —• долг каждого сельского коммуниста. Партийные ко 
мнтеты. первичные партийные организации должны высту
пать запевалами социалистического соревновании среди жи- 
вотиоеодов за успешное проведение зимовки скота, увели
чение производства и закупок мяса, молока, другой про
дукции.

0 | Н а  с н и м к а х: так началось заполнение Тбилисского водох(М<илища: на виноградники 
Сагареджойского соихо.а пришла живительная влага; высоко в горах тянутся трубы Телетской 
системы механического орошения; иа Верхнс-Самгорской оросительной системе

(Фото Рубена Рухкяиа к Фотохроники ГРУЗИ НФОРМа ■.

сортового чайного листа, что 
более чем на 500 тонн боль
ше, чем намечалось ранее.

ф  Зестафоиское бюро по 
трудоустрой с т в у насбпеиия 
гредостевкло работу стб тру
женикам района. Высвобож 
даны они были а связи с вве
дением новых тарифных ста
вок и должностных окладов 
работникам производственных 
отраслей народного хозяйст
ве. Всего же а республике на
мечается высвободить около 
80 тысяч человек. Однако зто 
не единовременная акция.
Она рассчитана на три года 
и вовсе не означает, что на
ступит дефицит рабочих мест, 
и как следствие этого — без
работица. Народному хозяй
ству всегда были и будут ну
жны рабочие руки. Можно
приобрести вторую специ
альность, если в первой отпа
ла необходимость.

ф  Сельские строители по
здравили с новосельем пти
цеводов Нориойской птице
фабрики, получивших квар
тиры в только что сданных а 
эксплуатацию четырех жи
лых корпусах. На фабрике 
осуществляется обширная про
грамма социально - экономи
ческого развития трудозого 
коллектива. В жилом поселке 
вместо старых коттеджей воз
водятся четырехэтажные со
временные дома. До конца 
нынешней пятилетки строи
тели должны ввести а эксплу
атацию еще двенадцать таких 
корпусов, что и позволит обес
печить каждую семью отдель
ной квартирой.

+  Колхозники села Кидэи- 
иидзееби Шуахеаского райо
на, успешно завершив летний 
пастбищный сезон, наращива
ют темпы производства мо
лока, мяса, заготовки грубых 
кормов. Впереди идут кормо- 
заготовители Отер Абашидзе, 
Рамаз Путкарадзе, Малхаз и 
Нодар Абашидзе. Успешному 
проведению косовицы спо
собствует переход кормоза- 
готовителей на семейный под
ряд. Кормозаготовители обя
зались вместо 195 тонн по 
плану заготовить 200 тонн се
на, заложить 185 тонн сило
са —  на пять тонн больше за
дания.

ф  Коллектив Зугдидского 
головного сыромаслоэавода
досрочно обеспечил выполне
ние задания текущего года. 
Встав на трудовую вахту в 
честь 70-летия Великого Ок
тября, рабочие предприятия 
обязались к знаменател ь и о й 
дате выпустить дополнитель
но продукции на 30 тысяч 
рублей.

По приглашению советско
го руководства в Москву 5 
октября с официальным ви
зитом прибыл Президент 
Финляндской Р  е с п ублики 
Мауно Койвисто.

На аэродроме М. Койви
сто и его супругу встречали 
член Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР

А. А. Громыко' с супругой, 
кандидат в члены Политбю
ро ЦК КПСС, первый заме
ститель Председателя Сове
та Министров СССР, пред
седатель Госплана СССР 
Н. В. Талызин, другие офи
циальные лица.

С аэродрома кортеж авто
машин в сопровождении по
четного эскорта мотоцикли

стов направился в Кремль.
*  *  *

В Георгиевском зале Боль
шого Кремлевского дворца 
состоял а с ь торжественная 
церемония встречи Прези
дента Финляндии.

М. Койвисто и его супру
гу тепло приветствовали Ге
неральный секретарь ЦК 
КПСС М. С. Горбачев с суп
ругой. (ТАСС).

ДЕЛОВЫХ КРУГОВ ФРАНЦИИ
мнениями о состоянии со- 
ветско - французских отно
шений в различных областях. 
Н. И. Рыжков подчеркнул, 
что Советский Союз твердо 
намерен проводить и в даль
нейшем политику всесторон
него сотрудничества с Фран
цией, которая' рассматрива
ется в Москве как важный 
фактор оздоровления поли

тического климата в Европе 
и в мире в целом. Это полу
чило убедительное подтверж
дение на недавней встрече 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева с 
представителями француз
ской общественности.

С обеих сторон была вы
ражена надежда, что новое 
мышление как в политике, 
так и экономике, отражаю
щее реальности, современ
ного мира, позволит поднять 
советско - французское со
трудничество на более вы
сокий уровень.

(ТАСС).

той СТРАНА СОВЕТОВ- 
'Щ> НА МАГИСТРАЛЬНОМ 
П У Т И  П Е Р Е С Т Р О Й К И

НЕДЕЛЯ РСФСР
С каждым днем все ближе крупнейшее 

событие нашей жизни —  70-летие Вели
кого Октября. Готовясь к нему, мы  как бы 
заново окидываем взглядом огромный путь, 
пройденный страной, яснее видим величие 
наших завоеваний, взыскательно, реально 
взвешиваем неиспользованные резервы и 
просчеты, четче представляем, что нужно 
сделать в первую очередь, чтобы с на
ибольшей полнотой использовать мощный 
потенциал и богатые возможности социали
зма.

Страна сегодня вступила в чрезвычайно 
ответственный этап конструктивной рабо
ты, когда необходимо энергично и целе
устремленно добиваться реализации уже 
решенных, определенных, яыработанных 
программой перестройки вопросов. Необ
ходимо всемерно развивать активность, 
инициативу, углублять демократию и глас
ность, вести поиск новых форм работы, спо
собных ускорить социально - экономичес
кое развитие страны. И здесь, как никогда,

важно обеспечить широкий деятельный об
мен опытом перестройки между тружени
ками всех республик, взять на вооруже
ние асе, что может продвинуть вперед об
щее дело качественного преобразования, 
обновления нашего общества.

Сегодня в нашей газете под рубрикой 
«Страна Советов —  на магистральном пу
ти перестройки» начинается Неделя Рос
сийской Советской Федеративной Социа
листической Республики.

В материалах, предлагаемых читателям, 
речь идет о процессах перемен, происхо
дящих в коллективах промышленных пред
приятий, хозяйствах агропромышленного 
комплекса, а научных и творческих органи
зациях России, о людях, которые своей сме
лой, инициативной работой, настойчивым 
творческим поиском, твердой гражданской 
позицией вносят реальный вклад в дело 
перестройки.

Первый из серии материалов читайте се
годня на 3-й стр.

МЦХЕТА: ВЗГЛЯД В ПРОШЛОЕ, ОБРАЩЕННЫЙ В БУДУЩЕЕ
Сердцу каждого жителя нашей республики дорог древ

ний Мцхята. Бережно хрвня святыни истории и культуры Гру
зии, город-музей хорошеет с каждым годом. Возрождение 
и использование шедевров культурно-исторического иссле
дил все более органично сочетается здесь с новью преоб
разований. Особенно ощутимо зто сегодня, в ходе реализа
ции развернутой программы ускорения экономического и со
циального развития Мцхета и Мцхетского районе.

Зимовке скота началась. Насколько уверенно аыдержлт 
новый ответственный экзамен труженики ферм! Ответ на 
*Т л- *ОПР ° с  животноводы республики должны дать своей 
работой. И они твердо намерены провести зимовку на вы 
соком организационном уровне, повысить отдачу ферм, 
внести свой достойный «клад в осуществление решений 
июньского |1987 г.| Пленуме ЦК КПСС, реализацию Продо
вольственной программы.

Начало новой жизни древ
ней земли было положено с 
первых же дней победы Со
ветской власти а Грузии. М о
лодая республика взяла тогда 
под свою опеку памятники 
старины, чтобы глубже осмыс
лить былое, лучше познать 
современное, уверенней загля
нуть а будущее. Сейчас их я 
районе насчитывается до 150, 
а а самом городе — около 50. 
Именно поэтому Мцхета был 
объявлен г о р  одом-музеем, 
здесь создан искусствоведче
ский и историко-архитектурный 
музей-заповедник. Прошлое, 
настоящее и будущее Мцхета 
ныне воплощается я ориги
нальный проект детальной пла
нировки города-музея, являю
щийся составной частью ком
плекса мероприятий по его 
дальнейшему экономическо
му и социально-культурному 
развитию.

С Мцхета, небольшим селом 
Сагурамо, что в нескольких 
километрах от него, связано 
имя великого сына грузинско
го народа, основателя реали
стической литературы, выдаю
щегося общественного деяте
ля Ильи Чавчавадзе. Он жил 
здесь, здесь творил, здесь 
принимал выдающихся деяте
лей России и зарубежных

стран, приезжавших в Гру
зию.

Ныне район деятельно гото
вится к 150-летнему юбилею 
писателя, который отмечается 
я этом месяце.

С ходом подготовки к юби
лею, реализации мероприятий 
по социально-экономическому 
развитию района познакоми
лись первый секретарь ЦК 
Компартии Грузии Д. И. Па- 
тиашвили, Председатель Пре
зидиума Верховного Совета 
Грузинской ССР П. Г. Гилашаи- 
ли, секретарь ЦК КП Грузии 
Г. Н. Енукидэе. Они посетили 
мемориальные места, связан
ные с именем Ильи Чавчавадзе, 
встретились с архитекторами 
и строителями, интересовались 
ходом ведущихся здесь работ 
в преддверии юбилейных тор
жеств.

...Многоступенчатая базаль
товая лестница поднимает на 
высокую гору, над которой 
возвышается отлитый в брон
зе аеликий Илья. «Одевается» 
а тетрицкаройекмй туф поста
мент памятника, подходит к 
концу широкий фронт работ 
по благоустройству прилегаю
щей к нему территории. Вре
мя торопит строителей Мцхет
ского строительно-монтажного 
треста N9 13 «Грузагростроя»,

но «горячки» здесь не чувст
вуется: все делается размерен
но, основательно. Нет сомне
ния, что к середине октября 
мемориальный комплекс бу
дет готов принять посетите
лей. И тем не менее, во вре
мя беседы со строителями бы
ла высказана мысль о целе
сообразности привлечь сюда 
небольшой десант студентов- 
филологов и историков, по
мощь которых в эти пусковые' 
дни оказалась бы очень кста
ти. Как, скажем, весьма кста
ти оказалось участие питом
цев Тбилисского профтехучи
лища №  18 в восстановлении 
расположенной н е п одалеку 
отсюда старой часовни, к ко
торой любил приходить Илья, 
я обустройстве этого замеча
тельного уголка.

Заверш а ю т с я последние 
приготовления к юбилейным 
торжествам и а отреставриро
ванном Доме-музее Ильи Чав- 
чааадэе в Сагурамо, где ве
ликий писатель, демократ и 
просветитель жил и работал, 
и а Цицамури, где у горного 
родника высится гранитный 
обелиск с барельефом Ильи 
Чавчавадзе.

Подготовка к  празднованию 
юбилея своего достойнейшего 
земляка зримо отражает мно
гое, что происходит сегодня 
в городе-музее и в целом в 
Мцхетском районе. Руководи
тели республики побывали на 
предприятии безалкогольных 
напитков местного агропро
мышленного о б ъ е динения. 
Бывший винный завод ныне 
перепрофилирован на вы

пуск «Армази», «Гвиниса» и 
других. Сейчас здесь завер
шается наладка нового обору
дования, которое позволит 
резко нарастить объемы про
изводства и выпускать в сме
ну более 100 тысяч бутылок 
пользующихся большим спро
сом освежающих безалкоголь
ных напитков.

Затем в райкоме партии со
стоялось совещание, в кото
ром приняли участие руково
дители министерств и ведомств 
республики, о т в е тственные 
партийные, советские, хозяйст
венные работники района. На 
нем были рассмотрены злобо
дневные вопросы сохранения 
и использования исторических 
памятников древнего города, 
дальнейшего развития эконо
мики и культуры.

Информация, которую сде
лал первый секретарь Мцхет
ского райкома партии Г. И. 
Лоладзе, убедительно высве
тила, сколь огромное внима
ние оказывают партийные и 
советские органы республики 
благоустройству древней сто
лицы Грузии, ее социально- 
экономичес к о м у  развитию. 
Еще одно подтверждение то
му — принятое в мае прош
лого года постановление Со
вета Министров Грузинской 
ССР, которое предусматрива
ет конкретные мероприятия по 
эффективному использованию 
памятников истории и культу
ры города-музея, широкому 
развитию здесь туризма. За 
время, прошедшее после при
нятия этого решения, сдела
но, конечно же, немало. Из

предусмотренных нм 69 во
просов решены или частично 
выполнены 20, ведутся проект
ные работы по реализации 18 
намеченных мероприятий. Как 
показал анализ, актияно при
ступили к осуществлению воз
ложенных на них обязанно
стей Министерство автомобиль
ных дорог республики, трест 
«Груэглавэнерго», Главное на
учно-производственное управ
ление по охране и использо
ванию памятников истории, 
культуры и природы при Со
вете Министров Грузинской 
ССР, чего, к сожалению, пока 
нельзя сказать о других мини
стерствах и ведомствах рес
публики.

О том, что сделано, что 
предстоит еще сделать по со
циально-экономическому раз
витию города-музАя, его обу
стройству, доложили на сове
щании председатель Грузин
ского республиканского сове
та по туризму и экскурсиям 
А. В. Бурджанадэе, председа
тель Госстроя Грузинской ССР 
Г. 3. Мирианашаили, начальник 
Главного НПУ по охране и ис
пользованию памятников ис
тории, культуры и природы при 
Совмине республики И. Н. Ци- 
цишвили, академик-секретарь 
Отделения общественных наук 
АН Грузинской ССР, академик 
АН республики А. М. Апаки- 
дзе, министр жилищно-комму
нального хозяйства Грузинской 
ССР Н. Н. Нефедов, замести
тель председателя Госагропро 
ма Грузинской ССР, председа
тель «Грузагростроя» И. А. Ха- 
ратишяйли, п р е д с е д атель

правления Цекавшири К. Н. 
Шавишвили, председатель Гос
кино Грузинской ССР А. А. 
Двалишвили, директор «Груэ- 
трансгаза» К. М. Николаишви- 
ли, секретарь Совпрофа Гру
зии Л. С. Харбедия, руководи
тель авторского коллектива 
проектировщиков детальной 
планировки исторической зо
ны города-музея Мцхета Г. М. 
Шаишмелашвили и другие.

Подведя итоги совещания, 
Д. И. Патиашвили подчеркнул, 
что начата большая и весьма 
ответственная работа, и надо 
сделать все, чтобы успешно 
довести ее до конца. Особое 
внимание было обращено на 
аажностъ бережного отноше
ния к охране и использова
нию памятников древнегрузин
ской истории и культуры, пла
нировке и застройке города- 
музея, которая не нарушала 
бы а нем экологического рав
новесия. Предметом неустан
ной заботы должно стать соз
дание крупного туристическо
го комплекса с разветвленным 
гостиничным хозяйством и 
ком плексны м и  спортивными 
базами, что сулит и городу, и 
району большие перспективы 
а их социально-экономическом 
развитии. Многое здесь пред
стоит сделать проектировщи
кам и строителям, министер
ствам и ведомствам, местным 
партийным и советским орга
нам, чтобы форсировать рабо 
ты. Вместе с тем было указа
но на необходимость полно 
стью завершить проект деталь-

(Окомчаиие иа Э-й
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Перестройка управления: министерство—предприятие

ТРАНСПОРТ: ЭКОНОМИКА 1 ОРГАНИЗАЦИЯ
Среди тех немногих отраслей народ

ного хозяйства Грузии, которые вот 
уже почти девять месяцев работают 
в новых условиях хозяйствования, — 
автотранспорт республики. О том, что 
это дало, что предстоит еще сделать 
в дальнейшем по перестройке управле
ния отраслью, ведут сегодня речь в бе
седе министр автомобильного транс
порта Грузинской ССР Теймураз Д А 
ВИТАШВИЛИ, начальник финансового 
управления министерства Леван БАГ- 
Д АВАД ЗЕ, секретарь партбюро Ген
надий РО ДО НАЯ, водитель Тбилисско
го пассажирского АТП N8 1 Михаил 
КОРНИЕНКО, генеральный директор 
производственно-технического объеди
нения «Автотранстехника» Георгий ЦО- 
МАЯ, генеральный директор Тбилис
ского грузового автотранспортного 
производственного объединения Гурам 
ГОГИЧАИШ ВИЛИ, начальник Управле
ния грузовых перевозок министерства 
Абесалом ЧИЧУА.

Работники автотранспорта общего 
пользования республики приняли на 
1987 год напряженные встречные пла
ны и высокие социалистические обяза
тельства. Реализация намеченного по
зволит значительно повысить эффек- 
тмвмость использования автомобилей, 
улучшить качество грузовых и пасса
жирских перевозок, снизить их себе
стоимость м, что самое главное, —  обес
печить весь прирост транспортных пе
ревозок за счет повышения производи
тельности труда. Плановые задания 
года по всем основным показателям 
автотранспортники обязались выпол
нить досрочно — к 28 декабря и пе
ревезти сверх плана один миллион 
тонн народиохозяйств е н н ы х грузов, 
произвести дополнительно промышлен
ной продукции на 200 тысяч рублей, 
отработать на сэкономленном топливе 
и ресурсах два дня.

Как справляется отрасль с намеченным? С информации начальника 
финансового управления Левана БАГДАВАДЗЕ и началась беседа:

— Как свидетельствуют результаты работы за 9 месяцев т. г., пере
ход автотранспорта на новые условия хозяйствования дал возможность 
улучшить показатели работы и обеспечить повышение качества обслужи
вания. По оперативным данным, министерство выполнило плановые зада
ния по всем основным показателям. План перевозок грузов выполнен на 
101,3 процента, доходов от пассажирских перевозок, включая таксомотор
ные, — на 100,5 процента. Задание по бытовому обслуживанию населения 
реализовано на 103,4 процента, а по платным услугам —  на 101 процент. 
План по прибылй выполнен на 101,7 процента. Затраты на рубль доходов 
сократились на 1,1 процента. Успешно справились с государственными за
даниями промышленные предприятия системы. План выпуска товарной про
дукции выполнен на 101,5 процента. Задания по выпуску товаров народ
ного потребления реализованы на 102,8 процента. Производительность тру
да за девять месяцев года возросла на 7,2 процента, а среднемесячная 
зарплата — на 3,3 процента. Только за первое полугодие в республикан
ский бюджет внесено сверх плана более одного миллиона рублей. В  по
следнее время значительно возросла эффективность использования под
вижного состава, более рационально используются трудовые и матери
альные ресурсы, повысилось качество обслуживания.

Т. ДАВИТАШ ВИЛИ: На результатах,
несомненно, в большой мере отрази
лись своевременная разработка и до
ведение до всех объединений отрасли 
нормативов отчислений от прибыли в 
госбюджет, образования фондов мате
риального поощрения, соцкультурных 
мероприятий и жилищного строитель
ства, развития производства и резерв
ного фонда министерства. Причем 
нормативы эти стабильны, они опре
делены как ‘на нынешний год, так и 
на период до 1990 года. То есть кол
лективы автопредприятий сегодня уже 
точно знают, что они будут иметь от 
хорошего производительного труда и 
какими резервами они , могут распо
лагать в дальнейшем.

Новый экономический механизм уп
равления радикально меняет хозяйст
венную ориентацию отрасли, входящих 
в ее  состав производственных объе
динений и предприятий. Так, в качест
ве основного показателя хозяйствен
ной деятельности1 на передний план 
выдвигается выполнение договорных 
обязательств по обслуживанию пере
возками предприятий и организаций 
народного хозяйства. Расширяются пра
ва предприятий и объединений сис
темы а использовании собственных ис
точников финансирования, фонда раз
вития производства и фонда социально
культурных мероприятий и жилищного 
строительства. Срздаются предпосылки 
для разработки систем оплаты и сти
мулирования труда, наиболее полно от
ражающих конкретный вклад предприя
тий, отдельных групп работников. Ори
ентация производственных звеньев на 
хозяйственную самостоятельность зна
чительно меняет функции самого мини
стерства, требует дальнейшего совер
шенствования и структуры управления 
отраслью.

Г. РО Д О НАЯ: Учитывая основные по 
ложения по коренной перестройке уп
равления экономикой, выдвин у т ы е  
июньским (1987 г.) Пленумом ЦК КПСС, 
министерство концентрирует усилия 
на комплексном решении задач, стоя
щих перед автотранспортом, уделяя 
особое внимание вопросам перспек
тивного развития отрасли.

С этой целью в министерстве разра
батывается новая структура отрасли, 
предусматривающая укрупнение авто
транспортных производственных объ
единений (АТПО) путем слияния мел
ких и средних, упразднения нерента
бельных и убыточных автохозяйств, 'а  
также создание условий более рацио
нального использования транспортных, 
трудовых и материальных . ресурсов. 
Намечается укрупнение и специализа
ция производственной базы. Разрабо
тана и осуществляется программа со
кращения численности работников ап
паратов управления как в центре, так 
и на подведомственных предприяти
ях. Новые тарифные ставки и надбав
ки установлены 6.880 работникам, вы 
свобождено более 2.500 человек. Все 
это будет способствовать дальнейшему 
укреплению хозяйственных принципов 
организации работы отрасли на осно
ве экономических методов управления.

Т. ДАВИТАШВИЛИ: Расширение прав 
объединений и предприятий в новых 
условиях хозяйствования направлено 
в первую очередь на усиление их от
ветственности за выполнение договор
ных обязательств перед заказчиками, 
повышение культуры труда и качества 
перевозок пассажиров, рост эффектив
ности и обеспечение надежности транс
портного обслуживания.

Наряду с перестройкой схемы уп
равления, осуществляются меры по по
вышению уровня организации деятель
ности объединений путем оснащения 
их современными средствами вычис
лительной техники и оперативной тех
нологической связи. Применение ЭВМ  
позволяет не только автоматизировать 
ручной труд, но и повышать эффектив
ность оперативного управления за счет 
предоставления полной, своевременной 
и достоверной информации руковод
ству и службам объединения и пред
приятий. Тем самым предоставляется 
возможность организовать* оператив
ный контроль за выполнением плана 
перевозок, выявить имеющиеся ре
зервы.

Г. ГОГИЧАИШ ВИЛИ: В рамках прог
раммы совершенствования управ ле 
ния технологическими процессами пе
ревозок в Тбилисском производствен
ном объединении грузового автотранс
порта введена в эксплуатацию и ус
пешно функционирует автоматизиро 
ванная система диспетчерского управле
ния грузовыми перевозками (АСДУ-Г).

Основными целями внедрения АСДУ-Г 
являются повышение качества обслужи
вания клиентуры, (более рациональное и 
эффективное использование транспорт
ных средств.

Применяя в работе современные си
стемы управления и прогрессивные ме
тоды организации труда, коллектив 
Тбилисского производственного объ
единения грузового автотранспорта 
выполнил плановые задания девяти 
месяцев, по перевозкам на 102,3 про
цента, перевезя дополнительно более 
500 тысяч тонн народнохозяйственных 
грузов. В текущей пятилетке, как мне 
известно, планируется внедрение авто
матизированных систем диспетчерско
го управления грузоперевозками во 
всех промышленно развитых регионах 
республики.

А. ЧИЧУА: Для более полного удов
летворения потребностей народного 
хозяйства и повышения эффективно
сти • работы автотранспорта мы увели
чиваем объемы перевозок, выполняе
мые автотранспортом общего пользо
вания, путем повышения коэффициен
та использования грузовых автомоби
лей, высвобождения железной дороги 
от внутрир^спубликанских контейнер
ных перевозок. Идет постепенная пе
редача автомобилей ведомственных 
автохозяйств автотранспорту общего 
пользования. Так называемый «хашур- 
ский эксперимент» доказал свою жиз
ненность...

Т. ДАВИТАШ ВИЛИ: Большие задачи 
предстоит нам решать в организации 
пассажирских перевозок. Как и прежде, 
особое внимание уделяется дальнейше
му повышению регулярности движения, 
качеству и культуре обслуживания пас
сажиров, сокращению времени их до
ставки в часы пик и т. д. С этой целью 
коллективы лучших пассажирских авто- 
предприятий ведут постоянный пойск 
путей совершенствования организации 
перевозочного процесса, повышения 
эффективности использования транспорт
ных средств, внедряют прогрессивные 
технологии, формы и методы работы.

В республике осуществляется долго
срочная программа развития всех ви
дов пассажирского автомобильного 
транспорта, совершенствования марш
рутной сети, внедрения автоматизиро 
ванных систем управления перевозка
ми. Намечено улучшение структуры 
имеющегося парка: для обслуживания 
населения городов автотранспортные 
предприятия пополняются автобусами 
большой и особо большой вместимос
ти, а для внегородских перевозок 
автобусами повышенной комфортабель
ности. Ведутся также интенсивное стро
ительство и реконструкция пассажир 
ских станций и автовокзалов.

Повышение качества и культуры об̂  
служивания населения, более строгий 
контроль за работой подвижного сос
тава на линии позволили улучшить по
казатели, а также увеличить доходы, 
получаемые от пассажирских перево
зок. Так, ■ 1986 году по инициативе 
министерства на шесть миллионов руб
лей было увеличено плановое задание 
по доходам от пассажирских перево
зок, которое успешно выполнено. В 
текущем году по этой статье план до
ходов увеличен почти на девять милли
онов рублей.

М. КОРНИЕНКО : Одним из основ
ных направлений в улучшении качест
ва обслуживания населения пассажир
скими перевозками становится даль
нейшее распространение современных 
систем контроля' за регулярностью дви
жения транспортных средств. С  целью 
совершенствования организации уп
равления движением, повышения экс
плуатационных скоростей, сокращения 
интервалов движения, особенно я ча
сы пик, внедряются автоматизирован
ные и полуавтоматизированные систе
мы, следящие за- регулярностью дви
жения пассажирского подвижного со
ставе.

В Тбилисском транспортном объеди
нении, обеслечива ю щ е м  перевозки 
жителей и гостей столицы республики, 
как все мы знаем, функционирует 
центральная диспетчерская станция 
(ЦДС), ввод в эксплуатацию которой 
значительно улучшил оперативное уп
равление пассажироперевозками, по
зволил рациональнее использо а в т ь 
транспортные средства, выработать оп
тимальные графики и маршруты дви
жения, поднять качество и культуру 
обслуживания. В настоящее время раз
ворачиваются работы по созданию си
стем диспетчерского управления пас
сажирским автотранспортом во всех 
крупных городах республики.

Особо хочу отметить то, что делается 
по решению вопросов, поставленных на 
встрече партийного руководства рес
публики с водителями Тбилис с к о г о 
транспортного объединения, состояв
шейся 24 июля. В числе этих мер — 
выделение средств и лимитов для раз
вития технической базы ТТО, строи
тельства жилья, детских садов, пионер
ских лагерей, других бытовых объек
тов для рабочих и служащих Тбилис
ского транспортного объединения. 
Проведение же экономических экспе
риментов на пассажирском автотранс
порте столицы республики должно по
казать целесообразность некоторых 
новых форм организации труда и тран
спортного процесса. Работники ТТО 
активно ищут сейчас рациональные 
формы организации и структуры уп
равления всеми видами городского на
земного пассажирского транспорта, 
пути снижения убыточности ^того ви
да перевозок.

Т. ДАВИТАШВИЛИ: Тем не менее
следует отметить, что перестройка ра
боты пассажирских автопредприятий в 
новых условиях хозяйствования проис
ходит еще медленно и имеет ряд не
решенных проблем. Для устранения 
недостатков министерством намечена и 
реализуется программа по разработке 
и внедрению технологии управления 
пассажирским автотранспортом на ос
нове широкого использования прогрес
сивных методов обслуживания, новых 
систем оплаты за проезд, современных 
форм организации и стимулирования 
труда. Исходим мы при этом из того 
положения V II пленума ЦК Компартии 
Грузии, что надо продолжить много
обещающие начинания по созданию 
комплексных хозрасчетных бригад во
дителей автобусов в Тбилисском транс
портном объединении. Задача перед 
нами стоит вполне определенная: до 
конца нынешнего года перевести на 
прогрессивный метод обслуживания 
пассажиров все автотранспортные пред
приятия столицы, настойчиво искать 
пути для сокращения убыточности го
родского пассажирского транспорта.

Г. РОДОНАЯ: Здесь, наверное, нель
зя не сказать о том, что в целях 
укрепления хозрасчетных принципов, 
применения экономических методов уп
равления процессом перевозок в авто
колоннах № №  2662, 2656 и на таксо
моторных предприятиях № №  1 и 2 
г. Тбилиси в порядке эксперименте уже 
созданы хозрасчетные бригады, работаю
щие на полном самоконтроле. Это по
зволило сократить число работников, 
участвующих в подготовке к выходу 
подвижного состава на линию, повыси
ло ответственность и заинтересован
ность бригад в высоких конечных ре
зультатах труда. Теперь члены бригад 
сами работают над своими путевыми 
лиетами, решают экономические и ор
ганизационные вопросы, осуществляют 
контроль за дисциплиной труда. Заин
тересованность позволила коллективам 
добиться улучшения многих показате
лей работы. Анализ деятельности экс
периментальных бригад показывает, 
что достигнута экономия горюче-смазоч-

на маршруте составляет 98 процентов, 
кассовый сбор выручки повысился я 
1,25 раза, а заработная плата членов 
бригады увеличилась в 1,2 раза,

Т. ДАВИТАШВИЛИ: Положительный
опыт работы экспериментальных бри
гад, безусловно, получит распростране
ние, а широкое внедрение оправдав
ших себя методов организации труда 
будет способствовать дальнейшему ук
реплению хозяйственных принципов 
работы. Образно говоря, подведем 
черту под этой темой наших рассуж
дений: развитие и внедрение прогрес
сивных форм организации труда, и в 
первую очередь бригадного подряда, 
играют значительную роль в повыше
нии качества и культуры транспортно
го обслуживания. Коллективы, пере
шедшие на такую форму труда, имеют 
более высокие показатели. Это дости
гается в результате более четкого со
блюдения договорных обязательств, 
высокой дисциплины и взаимной тре
бовательности, коллективной ответст
венности за порученное дело, хозяй
ского отношения к вверенной технике. 
В настоящее время в бригады объеди
нены 85 процентов всех работающих 
в системе и 86 процентов водительско
го состава. 1.100 коллективов работают 
сегодня по методу бригадного подря
да и почти 100 бригад — по хозрас
четному методу. Хотя скажем здесь 
же откровенно: не обошлось в этом 
деле и без укоренившейся порочной 
практики «поголовного охвата». Многие 
бригады все еще существуют лишь в 
ведомостях на получение зарплаты, в 
них отсутствует коллективизм, нет .это
го доброго чувства —  чувства локтя, 
они не сплочены работой на конечный 
результат, слабо заинтересованы эко
номически. А  ведь именно здесь, в 
этих основных производственных звень
ях, на практике должны выявляться 
результаты перестройки, перехода на 
экономические методы работы. Здесь 
в полной мере должен быть задейство
ван человеческий фактор. Вот почему 
одно из ближайших заседаний коллегии 
мы собираемся посвятить целиком это
му вопросу.

Г. РОДОНАЯ: Руководимая Ревазом 
Ратианидзе бригада водителей из Тби
лисского грузового АТП №  8 выступи
ла с инициативой о выполнении пяти
летнего задания по росту производи
тельности труда за 4 года и 6 меся
цев. Их поддержали многие коллекти
вы передовых автопредприятий мини
стерства. Возглавляют же это движе
ние наши лучшие работники, те, на 
кого равняются все остальные труже
ники отрасли. Это бригадиры, водители 
и авторемонтники: Юрий Швелидзе — 
из Тбилисской автоколонны №  2652, 
Николай Степаненко —  из Кутаисского 
грузового АТП №  4, Шота Беридзе — 
из Батумского грузового АТП №  2, 
Темури Толурия —  из Тбилисской ав
токолонны №  2662, Отар Чохели —  из 
Тбилисского грузового АТП №  1, Ва
силий Гогишвили — из Тбилисского авто
ремонтного завода №  1, Бинат Гаджи- 
ев — из Руставского грузового АТП 
№  3 и многие другие.

позволит уже в ближайшее время зна
чительно улучшить положение дел ^в 
вопросах социального развития отрасли.

Л. БАГДАВАДЗЕ: Полностью согла
сен с вами, Теймураз Николаевич, но 
сейчас свое слово в решении этой про
блемы могут и должны сказать пред
приятия. У  них ведь будут образованы 
соответствующие на то фонды...

Т. ДАВИТАШВИЛИ: В развитие эгой 
темы не могу не заметить, что имею
щаяся производственно - техническая 
база автохозяйств не отвечает совре
менным требованиям, и все потому, 
что устаревшие типовые проекты не 
предусматривают создание нормаль
ных трудовых и бытовых условий. В 
них, если так можно выразиться, за
ложен так называемый «остаточный 
принцип». Именно поэтому не соответ
ствует нормам количество имеющих
ся столовых, гардеробных, душевых и 
других помещений социально-бытового 
назначения. Найти выход из создав
шегося положения могут и должны те
перь сами предприятия —  в новых ус
ловиях хозяйствования это их преро
гатива.

А. ЧИЧУА: Мы, сотрудники аппара
та Министерства автотранспорта, как 
и вся сфера управления в целом, дав
но соскучились по основной нашей дея
тельности, по основному нашему пред
назначению. За последнее время все 
усилия аппарата министерства, вся его 
трудовая деятельность носят оператив
но-управленческий характер. Решение 
же перспективных стратегических и 
тактических вопросов развития системы 
занимает весьма незначительный удель
ный вес в общей трудовой деятельно
сти аппарата. Все это постепенно при
вело к снижению хозяйственной ини
циативы в первичных производствен
ных звеньях и переложило всю’ заботу 
на аппарат управления министерства.

Переход на новую, систему хозяйст
вования все ставит на свои места: про
изводственники станут заниматься са
мостоятельным, без оглядки на мини
стерство, решением производственных 
вопросов, а министерство, его аппарат 
сконцентрируют внимание на вопросах 
перспективного планирования, выработ
ки стратегии и тактики развития от
расли.

Конечно, не все так просто. Необ
ходимо сделать очень многое. В част
ности, следует как можно быстрее пе
рестроиться самим нашим кадрам. Ну
жно, чтобы каждый из нас осознал 
необходимость предоставления боль
шей самостоятельности трудовым кол
лективам. Это —  несомненно. Также 
несомненно и то, что на пути перехо
да к полному хозрасчету возникнут 
серьезные препятствия со стороны на
ших партнеров — грузоотправителей и 
грузополучателей Несвоевреме и н о е  
представление заявок на составление 
годовых и квартальных планов, деби
торские задолженности, частое изме
нение перевозочных потребностей, про
счеты в определении объемов перево
зок различных народнохозяйственных 
грузов —  вот основные причины, ко
торые всегда влияли отрицательно на

ф  Центр диспетчерской службы автотранспорта.
Н а  с н и м к е :  диспетчера Омар Голикаури и Джумбер Ломтадзе за работой. Фото Рубена Рухкян/ь

ных материалов, запасных частей, со
кращены холостые пробеги, увеличи
лась прибыль, и как результат —  в 
среднем на 15—20 процентов возрос
ла производительность труда, повыси
лась соответственно и заработная плата 
водителей. Необходимо отметить, что 
за все время существования бригад 
на их работу не было ни жалоб, ни 
нареканий.

В Тбилисском транспортном объеди
нении разрабатываются условия для 
использования на автобусах малой вме
стимости и экспрессных маршрутах 
электронных касс-счетчиков без рас
пространения контрольных билетов за 
проезд. Апробирование этой формы 
обслуживания осуществлено на одном 
из городских маршрутов. Подрядной 
бригадой, обслуживающей этот марш
рут, достигнуты высокие показатели — 
регулярность движения доведена до 
99 процентов, кассовый сбор выручки 
возрос более чем в два раза. Увеличи
лась в полтора раза и средне заработ
ная плата членов бригады.

На автобусах большой вместимости 
предполагается организовать работу 
комплексных бригад, в которых воз
можно совмещение профессий води
теля, авторемонтника или линейного 
контролера. Результаты труда бригады 
автобусного маршрута №  48 г. Тбили
си, работающей а виде эксперимента 
по этому принципу, подтверждают его 
действенность. Регулярность движения

М. КОРНИЕНКО: Когда, образно го
воря, срабатывает инициатива? Когда 
люди заинтересованно к ней относят
ся. Когда это выгодно всем —  и госу
дарству, и предприятию, и каждому 
работнику. Когда он чувствует забот
ливое отношение к своим нуждам, за
просам. В чем конкретно это прояв
ляется? Да вот в тех же самых планах 
социального развития коллек т и в о в. 
Опыт лучших предприятий показывает, 
что всестороннее решение социальных 
вопросов позволяет обеспечить значи
тельный рост производительности тру
да, сократить текучесть кадров.

Т. ДАВИТАШВИЛИ: Важный вопрос
затронул. Михаил Матвеевич. В текущем 
году на развитие производственно
технической базы и объектов .соцкульт
быта предприятиями и организациями 
министерства выделены средства на 
сумму свыше восьми миллионов руб
лей. В результате перехода автотранс
порта общего пользования на новые 
условия хозяйствования объединения
ми из собственных средств— фонда раз
вития производства и фонда соцкульт- 
меролриятий и жилстроитель с т в а — 
выделены на реконструкцию и техни
ческое перевооружение, строительство 
объектов соцкультбыта 2,4 миллиона 
рублей. Разработан конкретный план 
освоения средств и ввода в эксплуа
тацию объектов, за выполнением ко
торого установлен постоянный контроль. 
Реализация намеченной программы

стабильную работу автотранспорта и 
которые в новых условиях хозяйство
вания проявят себя с самой негатив
ной стороны.

А. ЦОМ АЯ: Раз уж  так подчеркнуто 
зашла речь об особенностях, то не мо
гу не заметить, что одна из принципи
альных особенностей перестройки хо
зяйственного механизма работы авто
транспорта как народного хозяйства в 
целом —  это ориентация на широкое 
примегение достижений научно-техни
ческого прогресса. Существенный рост 
производительности труда, экономия 
всех видов ресурсов, и в первую оче
редь топлива, с одновременным реше

нием вопроса полного и качественного 
транспортного обслуживания народно
го хозяйства, для автотранспорта пре
дусматривается за счет коренного пе
ревооружения производственной базы 
автотранспортных предприятий с целью 
достижения максимального выпуска 
имеющегося парка автомобилей на ли
нию и совершенствования управления 
путем широкого применения ...компью
терной и другой современной органи
зационной техники для рационального 
использования работающих автомоби
лей.

Для реализации этих генеральных на
правлений развития НТП на автот}эанс- 
порте решением директивных органов 
республики в системе Министерства 
автотранспорта с 1 июля т. г. органи
зованы два производственно-техничес
ких объединения. Это — «Автотранс
техника», на которое возложены функ
ции разработки проектно-технологиче
ской документации на перевооружение 
производственной базы, создания и 
производства новрй гаражной техники, 
монтаж, наладка ' и сдача «под ключ» 
отдельных предприятий. И это —  «Ав
тотранссистема», на которое возложены 
функции совершенствования управле
ния в отрасли, разработки, внедрение 
и эксплуатация автоматизированных си
стем управления в автотранспортных 
объединениях и предприятиях.

Закончены подготовительные рабо
ты, и объединения уже приступил"* к 
реализации пятилетней программы в̂  
этой области.

Наша задача — до конца текущего 
года полностью закончить и по воз
можности испробовать элементы ново
го хозяйственного механизма * наших 
..исследовательских и внедренческих ор
ганизаций.

Г. ГОГИЧАИШВИЛИ: Чтобы новый ме
ханизм хозяйствования задействовал, 
надо все досконально соблюдать. А  
мы что имеем? Свободный наш 
объем для маневрирования должен 
составлять пять процентов отг объ
ема перевозок сдельными автомобиля
ми и десять процентов —  почасовыми. 
Однако по сегодняшний день клиентур
ный план в тоннах превосходит произ
водственный на 20 процентов, а что 
касается почасовых автомобилей, то 
и на все сто. Это создает благоприят
ную почву для срыва договорных усло
вий и вызывает штурмовщину в рабо
те объединения. Невыполнение дого
ворных условий, прямо влияет на бла
госостояние работников Тбилисского 
производственного объединения гру
зового автотранспорта и на развитие 
соцкультбыта, поскольку в случае не
выполнения клиентурного плана на 
каждый процент невыполненного объ
ема перевозок сокращается фонд ма
териального поощрения на три про
цента.,

Поэтому вышестоящие органы (ми
нистерство и другие) не должны ме
нять утвержденный клиентурный план. 
При необходимости же министерство 
должно указать конкретно, за счет ка- 

, кой клиентуры выполнять дополнитель
ные работы.

Т. ДАВИТАШВИЛИ: Нет сомнения,
основная и наиболее сложная работа 
по перестройке и развитию автотранс
порта общего пользования республи
ки —  впереди. Огромная ответствен
ность ложится на хозяйственные кад
ры предприятий и объединений, работ
ников аппарата управления. В услови
ях перехода от административных к 
экономическим методам управления, 
расширения самостоятельности пред
приятий на основе внедрения полного 
хозрасчета, принципов самофинанси
рования и самоокупаемости крайне не
обходимы целенаправленные совмест
ные действия как автотранспортников, 
так и наших партнеров — заказчиков 
транспортных средств. И не только в 
организации перевозок. Взять, к при
меру, факты приписок и очковтиратель
ства, за что нас не раз справедливо 
критиковали. Как показывают провер
ки, из-за неудовлетворительной орга
низации клиентурой погрузочно - раз
грузочных работ все еще велики сверх
нормативные простои автомобилей при 
выполнении этих операций, а отсутствие 
на объектах достаточного количества 
средств механизации и необходимого 
весового хозяйства, необустроенность 
подъездных путей и дорог тормозят 
скорейшее решение проблемы, снижа
ют эффективность использования под
вижного состава.

Сейчас совместно с клиентурой на 
объектах централизованного вывоза 
грузов нами установлен постоянный 
контроль, принимаются меры по на
лаживанию у грузоотправителей и по
лучателей весового хозяйства, обес
печению достоверности записей в пер
вичной транспортной документации. 
Несмотря на принимаемые меры, про
должают иметь место серьезные не
достатки а работе пассажирского авто
транспорта, здесь еще не достигнут ко
ренной перелом к лучшему. Упущения 
имели место и на междугородных ав
тобусных маршрутах, в работе пасса
жирских автостанций. За это было за
менено практически все руководство 
объединения.

Одним словом, начавшаяся пере
стройка требует от нас критического 
переосмысления всей своей деятель
ности. Требует она и активизации про
цесса поиска внутренних резервов, не
стандартного мышления, усиления вни
мания к решению социальных вопро
сов. От того, насколько быстро нам 
удастся обновить стиль и методы ор
ганизаторской работы, будет зависеть 
результативность деятельности кол
лективов системы, их производствен
ные успехи.

УЧАСТНИКИ БЕСЕДЫ ПРИШЛИ К ВЫВОДУ, ЧТО СЕГОДНЯ 
ВНИМАНИЕ ПРЕЖДЕ ВСЕГО ДОЛЖНО БЫТЬ СОСРЕДОТОЧЕНО

— на дальнейшем развитии и внедрении прогрессивных форм орга
низации труда, и в первую очередь бригадного подряда;

— на у!среплении производственно-технической базы автохозяйств; 
использовании во все больших масштабах прицепов и сокращении холо
стых пробегов грузовых автомобилей;

— на широком применении достижений научно-технического прогрес
са; ?

—- на повсеместном установлении и строгом соблюдении режима 
экономии и бережливости, форсировании перевода автомобильного парка 
на газобаллонные двигатели;

— на дальнейшем улучшении организации работы по повышению 
квалификации инженерно-технического персонала и рабочих кадров;

— на концс-нтрапии усилий по строгому соблюдению государствен
ной и трудовой дисциплины, сокращении внутриведомственных проступ
ков, числа дорожно-транспортных происшествий, случаев пьянства и ал
коголизма; искоренении фактов приписок и очковтирательства.

/  Беседу записал Гиви МЧЕДЛИШ ВИЛИ.
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МЦХЕТА: ВЗГЛЯД В ПРОШЛОЕ, 
ОБРАЩЕННЫЙ В БУДУЩЕЕ

О К О Н Ч А Н И Е . последующих Пленумов ЦК 
КПСС. Особо подчеркивалась 

>й планировки города-музея важность создания Стройной
тем, чтобы до конца этого системы руководства эконо-

1а вынести его на обсужде- микой, тесного делового взаи-
е широкой общественности модействия партийных и совет

ских работников с хозяйствен
ными руководителями, трудо- 

|руководит е л и республики выми коллективами.
1тоетились с членами бюро Много внимания было уде- 

работ н и к а м и  аппарата лено тому, как решают в рай-
уятского райкома партии, оне социальные вопросы. От-ахетского райкома партии, 

ртийным, советским и хо- мечалось, что растет число 
— ...—. жалоб со стороны населенияйственным активом района 

Состоялась обстоятельная на необустроенность села, 
•седа, в ходе которой была плохую работу объектов тор- 
'оанализиров а н а деятель- говли и службы быта, в целом 
,сть райкома партии, его сферы обслуживания. Райком 
оро в осуществлении руко- партии, исполком райсовета 
|Дства экономикой и соци- еще не развернули решитель- 
,ьной жизнью района. Отме- ную и б е е к  омпромиссную 

осЬ, что, несмотря на неко- борьбу с хищениями социали- 
ые положительные тенден- стической собственности, на- 
, в совершенствовании рушениями законодательства 
ля и методов работы, про- о землепользовании, тунеяд-

целом ством и спекуляцией, другими
ёт в районе пока медлен- негативными явлениями. Не- 

Это находит свое отраже- достаточно активны в этом и 
е прежде всего в низких правоохранитель н ы е  органы 

показателях района, которые не всегда
нных пред- владеют обстановкой, порой 

киятиях, в строительстве, так проявляют нерешительность в Г в агропромышленном ком- пресечении различных нару- 
1ексе, где в течение вот уже шений.
Ьда лет систематически не Перестройка высветила не- 
[толняются планы производ- мало проблем во всех сферах 
,ва • сельскохозяйств е н н о й жизни района, говорилось на 
родукции. В трудовых кол- встрече. И сейчас особенно 
Активах, партийных организа- важно работать честно и до- 

ях не чувствуется настроя бросовестно, действовать сме- 
конкретные дела, связан- ло и настойчиво, чтобы в кор- 

е с совершенствованием хо- не изжить все те недостатки 
йственного механизма, вне- .и упущения, которые тормо- 
ением новых форм органи- зят социально-экономическое 

Ьции труда. Хозрасчет, кол- развитие района. Многое мо- 
вктивный подряд все еще не гут и должны здесь сделать 
гали главным рычагом повы- идеологиче с к и е работники, 
ения эффективности произ- призванные подкрепить пере- 
эдства, перевода его на са- стройку до конца продуман- 
оокупаемость и самофинанси- ной организаторской и поли- 
ование. Неудовлетворительно тической работой с людьми, 
<ладывается в районе финан- особенно с молодежью. Каж- 
эвое состояние. дый на своем участке, на сво-
В связи с этим было обра- ем рабочем месте должен 

ьено внимание на необходи- дейать дело, утверждать по- 
ость проявлять больше опе- рядок и дисциплину, углуб- 
ативности и самостоятельно- лять демократизм и расширять 
Г* в работе, комплексно под- гласность, чтобы повсеместно 
Ьдить к решению назревших торжествовал принцип соци- 
коблем, утверждать демокра- альной справедливости, 
мзм и гласность в духе тре-
Ьааний XXV II съезда партии, . (ГРУЗИНФОРМ ).
г 7
-— НА НАРОДНЫХ ПРАЗДНИКА

Ы ПРИШЛИ К ПОЭТУ в гости...
Первоклассник Мирза вместе с другими школьниками по

ложил букет цветов к бюсту знаменитого тезки и эемлака 
Мирзы Геловани. Возложением цветов возле школы, нося
щей имя поэта-фронтовика, начался в Тианети юбилейный 
праздник «Мирзаоба». Венок из белых хризантем, перевитый 
черной лентой с цифрой «70», показался столь же контраст
ным! как молодость и смерть, поэзия и война, переплетен
ные в судьбе Мирзы Геловани.

Гостей, съехавшихся в этот 
»нь в Тианети из разных 

уголков Грузии, встречал в 
зодном доме Мирзы дирек
тор открытого недавно Дома- 
*узея, двоюродный брат по- 
т̂а Тенгиз Геловани. Эти бе

режно расставленные гитара 
старенькое пианино, семей- 

|ые фотографии и тахта стали 
}кспонатами потому, что к 
1им прикасались руки Мирзы.

Помнят поэта и в Белорус
сии, где погиб младший лей- 
|енант Мирза Геловани. Его 
югила в селе Кривино на бе
регу Западной Двины стала 
|стровком, к которому тянут- 
|я дороги братства двух наро
дов. Об этом сказал, открывая 
зржественный митинг, посвя
щенный семидесятилетию со 
}ня рождения поэта, первый 
жретарь Тианетского райко

ма партии Зураб Тушури. Сле- 
|ом за ним на подмостки вы- 
эдили писатели и поэты, акте- 

|ы и люди, лично знавшие 
\ирзу. Они говорили о яркой, 

|ак полет кометы, жизни по
та, его необычной творческой 
/дьбе, о войне, которая бес- 
зщадно оборвала песнь 27- 
зтнего самородка. Но обор- 
ала ли?

го детского сада №  1 — ис
полнила под гитару песню на 
стихи Мирзы Геловани «Ган- 
шореба».

—  Музыку я придумала са
ма, —: поделилась в беседе с 
корреспондентом Тамта. —  
Его стихи столь лиричны, так 
хорошо ложатся на музыку 
будто сами просятся в песню.

На вопрос, как повлияло 
творчество Мирзы Геловани на 
собственное становление по 
эзии, молодая поэтесса из 
Тианети Нато Гечуашвили от
ветила:

— Его стихи с рождения во 
мне. С детства поражали иск
ренность, народность, при
сутствие личности в поэзии 

Среди зрителей и гостей —  
родная сестра Мирзы — Ро- 
эна в окружении родственни
ков.

Тамта Бодзашвили —  учи- 
»льница музыки из тианетско-

—  Я живу памятью о бра
те, — говорит она, —  спасибо 
организаторам торж е с т в а 
всем, кто приехал сегодня 
Дома у меня лежат неолубли 
кованные воспоминания о бра
те. Счастлива, что помню и 
пишу о нем не только я.

В празднике принял участие 
Председатель Совета Минист 
ров Грузинской ССР О. Е 
Черкезия.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Страна Советов—на магист ральном пут и перестройки

Щ ТРУДОВАЯ ПОСТУПЬ РОССИИ а зЭ Д . Р Я
О С Т О К А

Неделя
РСФСР

■У нас есть материал и в природных богатствах, и в запасе челове
ческих сил, и в прекрасном размахе, который дала народному творче
ству великая революция, —  чтобы создать действительно могучую и 
обильную Русы*. Эти слова В. И. Ленина как бы перекидывают для нас 
мостик из первых лет Советской власти в год 70-летия Великого Октяб
ря. Перекидывают, чтобы мы могли окинуть взглядом весь путь, прой
денный Российской Советской Федеративной Социалистической Респуб
ликой в дружной семье союзных республик за это семидесятилетие, 
путь, отмеченный историческими успехами и достижениями во всех без 
исключения сферах нашей многообразной созидательной жизни.

Впечатляют просторы России, ее 
дела и рх  размах. Каждая автоном
ная республика, входящая в ее со
став, каждый край и область заслу
живают большого и отдельного раз
говора, ибо везде есть что показать, 
есть чем гордиться. Как все это уло
жить в относительно'небольшое га
зетное интервью, рассказать о се
годняшних делах Российской Ф ед е
рации, ведь даже в общих чертах 
коснуться дел и успехов всех вхо
дящих в нее автономий просто не
возможно. Именно эта мысль сквози
ла в моей беседе с депутатом Вер
ховного Совета РСФСР, Героем Со
циалистического Труда, сталеваром 
московского металлургического заво
да «Серп и молот» В. И. Коптевым.

— Сегодня моя республика, —  го
ворит Вячеслав Иванович, — решает 
серьезные проблемы, напряженно и 
увлеченно работая в условиях пе
рестройки. Но чтобы намеченные 
перспективы обрели реальные чер
ты и превратились в конкретные де
ла, всем надо очень многое сде- 
ла.ь. Это не просто слова, что ус
пех перестройки зависит от труда, 
я бы подчеркнул, труда творческого 
и созидательного, каждого на сво
ем рабочем месте, это осознанная 
всеми необходимость всеобщей че
стной, качественной и продуктивной 
работы.

Все прекрасно понимают это, и 
каждый день приносит нам новые и 
новые доказательства трудовых до
стижений из Ставропольского края и 
Башкирии, с Дальнего Востока и Та
тарии, Хабаровского края и Даге
стана, Западной Сибири и Поволжья, 
Краснодарского края и Северной 
Осетии, Мордовии и многих Других 
регионов.

Сегодняшняя экономика РС Ф С Р— 
это важнейшая часть единого на
роднохозяйствен н о г о комплекса 
страны. Российская Федерация со
ставляет единое, неразрывное целое 
со всеми союзными республиками, 
в ее Конституции записано: «Объеди
нение РС Ф С Р с другими советски
ми республиками в Союз ССР пре
умножило силы и возможности на
родов страны в осуществлении ко
ренных с о ц иально-экономических 
преобразований». Что только ни по
ставляет РС Ф С Р в другие союзные 
республики —  нефть и металл, ав
томобили и станки, ткани и хлеб и 
многое другое, в десятках вузов го
товятся для них высококвалифици
рованные каДры. Не составляет, ко
нечно, исключения и Грузия. Куда 
бы вы ни бросили свой взгляд, вез
де — в Тбилиси и Кутаиси, Рустави 
и Сухуми, Телаеи и Батуми и других 
районах вашей прекрасной респуб
лики обязательно .так или иначе 
столкнетесь с той или иной продук
цией Российской Федерации.

Но это не односторонняя связь — 
в РСФСР также поставляют самую 
разнообразную продукцию все со
юзные республики. Я не буду пере
числять, что именно, список этот по- 
истине огромный, а уж  раз я бесе
дую с корреспондентом газеты, вы
ходящей в Грузии, то вспомним хо
тя бы о том, что, созданные руками 
грузинских рабочих, мчатся по сталь
ным магистралям России электрово
зы, перевозят грузы «КАЗы», рустав- 
ские трубы помогают нефтяникам, 
на многие заводы поступают грузин
ский марганец, ферросплавы и мно
гое другое. Я уже не говорю о зна
менитых грузинских курортах, на 
которых хотя бы раз наверняка по
бывали многие жители России...

И еще я хочу сказать о вкладе 
представителей Грузии, как и всех 
союзных, республик, в строительство 
сибирских гидростанций. Волжского 
и Камского автомобильных заводов, 
в освоение нефтегазовых богатств 
Западной Сибири, в социально-эко
номическое преобразование Нечер
ноземной зоны РСФСР, строитель

ство БАМа. И эти примеры можно 
продолжать.

Впечатляющим расказом о делах 
и свершениях трудящихся республи
ки, их достижениях в братской семье 
народов нашей страны за 70 лет 
Советской власти, участии в сего
дняшнем процессе перестройки ста
ли недавно завершившиеся Дни 
Грузинской ССР на ВДНХ СССР.
■ —  РСФСР вносит решающий вклад 
в развитие промышленности всей 
страны, на многих предприятиях рес-

дения. Как рентгеном, высветила гос- 
приемка упущения, допущенные при 
подготовке к переходу на нее 48 
предприятиями Московской области. 
Некоторые из них были буквально 
парализованы, и должно было прой
ти немало времени, чтобы намети
лись положительные сдвиги. С пер
вого предъявления сдавалось только 
85 процентов изделий, в первом по
лугодии лишь на 24 предприятиях 
принята продукция в полном объе
ме, немало ее возвращается на до
работку на таких, заводах, как Ли- 
кинский автобусный, Коломенский 
тяжелых станков, Дмитровский фре
зерных станков. А  разве приемле
мо такое положение, что область, 
обладая мощной промышленностью, 
завозит из других регионов страны 
почти 150 видов простейших изде 
лий?

Или вспомним, каким серьезным 
испытанием стало введение госприе

Все мы не один раз вспоминаем 
слова М. С. Горбачева о том, как 
это важно, чтобы сейчас во главе 
партийных организаций стояли на
стоящие «прорабы» перестройки, 
готовые не пожалеть сил для ее 
успеха. С каждым днем активность 
коммунистов растет. Перенесемся, 
к примеру, в Красноярский край, в 
Хакасскую автономную область и 

послушаем секретаря парткома сов
хоза «Ташебинский» Усть-Абаканско- 
го района О. Грищенко: «Начинать 
пришлось с дисциплины. Трудно по
верить, но первое в качестве секре
таря собрание коммунистов совхо
за я провела с опозданием на пол
часа. Привычка к старому укладу 
жизни, неверие в действенность пар
тийной организации привели к то
му, что коммунисты приходили на 
партийное собрание по сути толь
ко для того, чтобы увидеться друг 
с другом, обменяться последними

публики внедреиа госприемка, дру
гие готовятся перейти на нее, на 
полный хозрасчет и самофинансиро 
вание. Но, наверное, здесь, как и 
везде, наряду с успехами были и 
есть трудности!

— В РС Ф С Р, конечно, немало пе
редовых предприятий, работа кото
рых всем ставится в пример. Назо
ву хотя бы Ивановское станкострои 
тельное объединение имени 50-ле
тия СССР, которым руководит ваш 
земляк В. П. Кабаидзе. Или индуст
риальный Свердловск, с которым 
столица Грузии Тбилиси уже давно 
и плодотворно соревнуется и дру
жит.

Но трудности, конечно, есть, и не
малые. Как сказал на июньском Пле
нуме ЦК КПСС М. С. Горбачев: «На
до учиться сложному, диалектически 
противоречивому искусству перест
ройки». И мы учимся, учимся пря
мо на марше. Хочу коснуться очень 
важной для всех нас стороны— глас
ности происходящего, как одной из 
главных составляющих перестройки. 
Именно гласность позволяет четко 
выявить тех, кто не хочет активно 
включиться в перестройку, отделы
ваясь только общими фразами и пу
стопорожними рапортами или про
сто «подреставрировав» фасад, вы
дать это за новое, пытается мешать 
нашему революционному делу. Бла
годаря гласности как положитель
ные, так и отрицательные уроки пе
рестройки становятся известны всем, 
что позволяет значительно успешнее 
продвигаться вперед.

Нелегко идет на многих предприя
тиях госприемка, особенно на тех, 
где заранее не подготовились к ней, 
и вы прекрасно знаете это из пуб
ликаций прессы, передач как цен
трального, так и местного телеви

мки на предприятиях Саратовской 
области. И здесь не все выдержа
ли этот экзамен.

Но обратного пути нет, и, как от
метил в своем докладе на июньском 
Пленуме М. С. Горбачев: «...госприе
мка —  дело необходимое, она нуж
на всему обществу, всему народу, 
каждому человеку».

Да, трудностей немало. Хочу при
вести слова известного в Тюменской 
области рабочего, лауреата премии 
Ленинского комсомола, бригадира 
монтажников управления «Главсиб- 
комплектмо н т а ж» В. Есаулкова: 
«Всем нам надо учиться считать. 
Каждому члену бригады, каждому 
рабочему. И считаем, а считая, пре
дъявляем счет руководителям, смеж
никам, да и своим товарищам по 
труду, ибо не везде еще научились 
по-хозяйски распоряжаться каждой 
копейкой». '»

Как важно научиться экономить 
везде и во всем, хорошо видно на 
примере объединения АвтоЗИЛ, ко
торое в этом году работает в новых 
условиях полного хозяйственного 
расчета, самоокупаемости и само
финансирования. Послушаем, что го
ворит слесарь-сборщик ЗИЛа, член 
парткома предприятия Н. Пятчиц: 
«Всякая материальная потеря теперь 
бьет нас по нашему же собственно
му карману. У нас все знают: если 
только один работник сэкономит 
хотя бы одну копейку, то за год 
объединение дополнительно полу
чит полмиллиона рублей прибыли. 
Половина этой суммы идет на пре
мирование рачительных работников». 
Вот уж  где яркое подтверждение 
пословицы: «Копейка рубль бере
жет» и прекрасный пример для 
подражания.

новостями в поселке, тихо выслу
шать мнение руководства... Сейчас 
атмосфера на партийных собраниях 
в "корне изменилась. И причина в 
том, что появилась заинтересован
ность людей в совместной работе. 
Они поняли, что с их мнением не 
только стали считаться, но их пред
ложения воплощаются в жизнь».

Особенно остро реагируют люди на 
трудности в решении такой важной 
проблемы для всей страны, как жи
лищная. Задачу обеспечить всех к 2000 
году отдельной квартирой или домом 
без настойчивых усилий не решить. 
Все, наверное, помнят первую пере
дачу Центрального телев и д е н и я 
«Прожектор перестройки», в кото
рой рассказывалось о том, что рож
денную в нашей республике инициа
тиву, смысл которой в том, что 
часть построенных сверх плана квар
тир отдавалась бы строителям, во 
Владивостоке чуть не зарубили на 
корню, когда кое-кто из руководи
телей не захотел выполнять свои 
обещания. Телевидение привлекло 
к этому факту внимание всей стра
ны, и решать его пришлось на бо
лее высоком уровне, чем местный. 
Некоторые во Владивостоке увиде
ли в поддержке строителей подрыв 
авторитета руководителей. Со ста
рых позиций взглянули они на проб
лему, а ведь признай они, что заня
ли неправильную позицию, попытай
ся исправить ее, это больше прибави
ло бы к их авторитету, чем попыт
ка отстоять в общем-то, непонят
ную позицию. Это, на мой взгляд, 
один из лучших примеров, что зна
чит для всех нас и что может еде» 
лать гласность.

А  разве нормальным можно наз
вать то, что в Краснодарском и Ха
баровском краях, Ивановской, Пен

зенской, Ростовской, Смоленской 
областях, в Бурятии и Кабардино- 
Балкарии домостроительные комби
наты загружены всего на 50— 65 
процентов, а в Красноярском и Ал
тайском краях кирпичные заводы 
работают на 57— 69 процентов мо
щности, и это при острой нехватке 
кирпича. Вопиющая бесхозяйствен
ность.

РСФСР, как и другим республи
кам, приходилось и приходится стал
киваться с различными негативны
ми явлениями. Пришлось без сожа
ления расстаться со многими партий
ными и хозяйственными работника
ми, в том числе и очень высокого 
ранга, теми, кто опорочил свое имя, 
кто не сумел идти в ногу с пере
стройкой.

—  Вы живете и работаете в М о
скве и вам в первую очередь близ
ки проблемы города. На недавием 
пленуме Московского горкома КПСС, 
рассмотревшем задачи городской 
партийной организации по выполне
нию решений июньского (1987 г.) 
Пленума ЦК КПСС, первый секре
тарь горкома Б. Н. Ельцин сказал: 
«Красной нитью проходит озабочен
ность положением дел в Москве. 
Мысль об ответственности за общее 
дело, за обновление всех сторон 
жизни города».

— Москва —  столица нашей Роди-, 
ны, и этим все сказано. Недавно, 
как вы знаете, мы отмечали День 
Москвы — 840-летие со дня осно
вания нашего города. И большие 
торжества, связанные с этой датой, 
превратились по сути дела в ра
порт трудящихся столицы партии и 
народу о том, как выполняется про
грамма, намеченная X X V II съездом 
КПСС. Москвичи продемонстрирова
ли, что социалистические обязатель
ства, взятью в честь 70-летия Октября 
и Дня города, успешно реализуются, 
выполняется по всем показателям 
план экономического и социально
го развития. Причем приоритетное 
развитие получает социальная сфе
ра.

Да, безусловно, с нас спрос 
особый, и сегодня мы, я считаю, 
должны во всем показывать пример. 
Но делать это сейчас нелегко, очень 
уж много было, мягко говоря, упу
щено в семидесятые годы. Как бы
ло сказано на нашем пленуме: «Мо
сквичей сейчас критикуют все га
зеты, журналы, радио, телевидение. 
Материала для этого так много, что 
в одн&м номере газеты появляются 
и по две критические статьи».

Немало стоит перед городом, пе
ред всеми нами серьезных проб
лем. Медленно переходим мы на 
интенсивные методы хозяйствования.

Пленум Московского горкома пар
тии наметил конкретные планы на 
ближайшее будущее, выполнение 
которых потребует от москвичей 
больших усилий. Беспрецедентная 
сложность предстоящей р а б о т ы  
отметил пленум, непроторенное™ 
путей, какими придется идти, тре
буют коллективного совета, совме
стного поиска верных подходов, не
обходимых средств для реализации 
в̂  городе кардинальной ‘ экономиче
ской реформы. И такие подходы 
были выработаны совместно участ
никами пленума, который выразил 
общее мнение, что главное сейчас— 
сосредоточиться на практической, 
черновой работе, поднять спрос со. 
всех кадров за точное и неукосни
тельное исполнение порученного де
ла и данных обещаний, без малей
шего промедления навалиться сооб1 
ща на те проблемы, прежде всего 
в социальной сфере, где болезнен
но ощущается застой, решительно 
освободиться от всего, что безна
дежно устарело уже сегодня. У нас 
есть конкретный план ближайших 
дел, выполнение которого во мно- 
гом определит ход перестройки в 
столице, ее успех, и каждый из мо
сквичей на своем рабочем месте, 
вместе со своим коллективом дол
жен сделать так, чтобы все наме
ченное в Москве было выполнено. 
А  выполнив эти планы, мы внесем 
свой большой вклад в успешный 
ход перестройки во всей стране.

Виталий ЦЕРЕТЕЛИ. 
(Спец. иорр. «Зари Востока»).

Б Л И Ж Е  К Ж И З Н И
СЕГОДНЯ В ТБИЛИСИ ОТКРЫВАЕТСЯ РЕСПУБЛИКАНСКОЕ 

1СПОЛКОМОВ МЕСТНЫХ СОВЕТОВ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
СОБРАНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ 
ВСЕХ СТУПЕНЕЙ

На повестке дня собрания вопрос: «О работе местных 
Советов • народных депутатов республики по выполнению 
решений XXV II съезда КПСС, X X V II съезда Компартии Гру
зии. январского н июньского (1987 г.) Пленумов Ц К КПСС 
о Дальнейшем повышении роли и усилении ответственности 
Советов народных депутатов за ускорение социально-эконо- 
**ического развития».

Своими размышлениями по этому поводу делятся ряд 
председателей исполкомов местных Советов.

С заботой 
о людях

Главное в работа депута- 
умение прислушаться к 

эдям, принять их заботы 
"изко к сердцу. Если же это- 
> не происходит, то о какой 

И  перестройка, активизации 
(еловечвекого фактора, про- 
Р® Доверии к депутатам мож- 
О говорить? Взять, к приме- 
Г '  егудзарскую среднюю шко
те- Много здесь молодых пе
дагогов, только вступивших в 
■амостоятальную жизнь. Что 
•фывать, немало сил было за-

■ >ачено исполкомом, чтобы
■ оздать им нормальные усло-
Н  *я для работы. Вот и реши-
■ < некоторым молодым педа- 

>’’ам выдать разрешение на 
роительство индивидуальных

м°в. Дальше — больше. Из 
эджета исполкома поселко- 
Го Совета выплачивается 
та за коммунальные услу-

В совхозе .имени Ильича все 
категории пенсионеров полно
стью освобождены от платы 
за коммунальные услуги. Над 
участниками Великой Отечест
венной войны и семьями по
гибших в ней, ветеранами тру
да учреждено шефство. Им 
также из бюджета исполкома 
систематике с к и оказывается 
материальная помощь, выда
ются стройматериалы, комби
корма; не забываем мы и о 
помощи в период сбора и сда
чи плодов, производстве дру
гих видов сельскохозяйствен
ной продукции.

Конечно, этот разговор мож
но и продолжить, но больше 
хотелось бы обратить внима
ние на недостатки нашей ра
боты. Все дело в том, что за
частую нам приходится стал
киваться с определенным рав
нодушием, а порой и сопро-* 
тивлением организаций, у ко
торых вполне о б о  снованно 
просим помощи, поддержки.

Только этим и можно объяс

нить, что не сдвинулось еще 
с мертвой точки строительст
во молодежного кафе в Гуль- 
рипша. Точно так затянулась 
и реконструкция стадиона, ре
монт обветшалой центральной 
линии электропередачи на тер
ритории поселка...

На одной из последних 
встреч с избирателями про
звучали такие слова: «Вам ока
зано доверие народа, чаще 
всего оно оправдывается, но 
и принципиальности, и требо
вательности у вас должно быть 
больше!». Что же, мы прини
маем критику. Значит, надо 
прибавить в работе.

Джемал ГАДИЛИЯ, 
председатель исполкома 
Гульрипшского поселко
вого Совета народных де
путатов.

В горном селе — 
горы вопросов

Село Хани —  одно из са
мых высокогорных в Маяков
ском районе. Но и забот у 
депутатов хватает, несмотря 
на то, что в последние четы
ре года сделан довольно вну
шительный шаг вперед. Чем 
отличалось Хани тогда от мно
гих других сел? Разбитая до
рога — ни пройти, ни про

ехать, школа в аварийном 
состоянии, как, впрочем, и ад
министративные здания, разу
комплектованная амбулатория, 
ну и миграция населении — 
бич высокогорья.

Начать депутаты решили с 
разработки программы соци
ально-экономического разви
тия села. И закипела работа: 
открылась школа на 182 уча
щихся со спортивным актовым 
залом, блоком питания. Был 
построен и клуб, совмещен
ный с административным зда
нием. Под- амбулаторию выде
лили «финский домик», есть в 
селе и свой врач.

Что еще? Отвечу: аптека, ма
газин, пекёрня, швейное ате
лье, парикмахерские. Короче, 
благоустройство поселка по
могло разрешить и другую 
проблему —  помалу сократи
лась миграция, больше стало 
рабочих рук. *

Однако я не хотел бы, что
бы у читателей сложилось впе
чатление —  «райский уголок», 
да и только. Нет, до этого нам 
еще далеко. Социальных проб
лем, требующих решения, еще 
много. Как, впрочем, и эко
номических. Хозяйство наше 
животноводческое, а особых 
успехов здесь нет, скорее, 
наоборот.

Еще раз напомню — село

наше высокогорное, и проб
лемы его специфичны для 
многих сел. Справедливы на
рекания сельчан по поводу 
плохой работы телеприемни
ков. Плохи дела с телефони
зацией, строительством новой 
школы. Короче говоря, вопро
сов, требующих безотлагатель
ного решения, набралось мно
го — благоустройство центра 
села, реконструкция водопро
вода, проводка освещения, 
строительство бани. Или вот — 
создание кооперативов. Воз
можности неограничены, но 
часто еще топчемся на одном 
месте.

Необходимо усилить роль и 
значение исполкома, только 
тогда можно будет добиться 
успеха.

Джели МЕХВИЛИДЗЕ, 
председатель исполкома 
Ханского Совета народных 
депутатов Маяковск о г о  
района.

Наша ейла — 
в гласности

Лет пятнадцать назад на тер
ритории Казретского сельсо
вета едва насчитывалось 1.500 
жителей. Прошли годы, и мно
гое изменилось в Казрети. 
Численность населения увели

чилась до 11.500 человек, да 
и сельсовет давно уже преоб 
разован в поселковый Совет 
народных депутатов.

Риторический вопрос — а 
можно ли решать проблемы в 
своем, замкнутом кругу? Опыт 
прошлых лет показывает: нет! 
Поэтому в нынешнем году 
наш Совет, его депутатский 
актив главным условием нор
мальной работы поста в и л и  
гласность. И чем больше про
ходит времени, тем чаще мы 
убеждаемся —  курс взят вер 
ный.

Первой заповедью работы 
вновь созданных у нас депу
татских групп стало обяза
тельное изучение обществен
ного мнения по тому или ино
му поводу и налаживание об* 
ратной связи с избирателями, 
жителями поселка, рабочими 
ГОКа.

И, что важно, о ходе вы 
полнения наказа, о проведен
ной работе без промедления 
сообщается трудовому кол
лективу, избирателям. • В ка
честве примера хотел бы при
вести такой вот случай. Ра
бочие фабрики сообщили де
путатской группе, в которую 
входят дежурный электрик 
обогатительной фабрики Ш о
та Кулиев, флотатор Светлана 
Пахучая, слесарь Валериан 
Майсурадэе, что часто нару
шается график движения слу
жебного автобуса, особенно в 
конце рабочего дня. С первых 
же дней разбирательства ра
бочие знали о том, что испол
ком поселкового Совета во
шел в дирекцию ГО Ка с пред
писанием упорядочить работу

транспорта, исправить положе
ние.

К сожалению, у исполкома 
поселкового Совета нет сво
его печатного органа. Дума
ем, его вполне может заме
нить стенная печать. Но основ
ным источником информации 
о делах Совета остаются де
путаты —  все 75 человек. Они 
постоянно в гуще событий, в 
трудовых коллективах.

Хочу сказать и о том, что 
гласность не везде занимает 
главенствующие позиции. В 
частности, касается это борь
бы с пьянством и алкоголиз
мом. По данным Казретского 
отделения внутренних дел, за 
последнее время 56 человек 
были задержаны в нетрезвом 
состоянии, ,а двое из них — 
дважды. Кроме этого, 11 чело
век управляли автомобилями 
в нетрезвом состоянии. Но 
особого желания выносить сор 
из «избы» ни у трудовых кол
лективов, ни у депутатов нет. 
В итоге же страдает общее 
дело.

Фрндон АБРАМИШ ВИЛИ, 
председатель Казретского 
поселкового Совета народ
ных депутатов Болиисско- 
го рЯйона.

Есть такая 
необходимость...

Всего лишь даа месяца, как 
избрали меня председателем 
исполкома Дидиджихаисского 
сельсовета. Первые же дни 
работы убедительно показа
ли — работа местных Советов,

как никогда, нуждается в пе
рестройке. Тем более сельсо
вета крупного, такого, как 
наш" —  ведь на его террито
рии расположены два колхо
за, сельскохозяйственный тех
никум, две средние школы, 
комбинат бытового обслужи
вания, потребсоюз, амбулато
рия, Дом-музей Нико Нмкола- 
дэе, отделение связи.

Наверное, поэтому необхо
димо повысить спрос с депу
татов, а их у нас 70, с руково
дителей организаций, которые 
кровно должны быть заинте
ресованы в установлении тес
ных связей — ведь речь идет 
о людях! Но слишком боль
шое распространение получил 
в нашей работе формализм, и 
единственный выход я вижу 
в расширении гласности —  не 
виду у всех не так уж и при
ятно отвечать за нарушения, 
в том числе и депутатам.

К сожалению, местной ра
диолинии у  нас нет, да и со 
стенной печатью проблемы. 
Так не проводить же ежеднев
но сельские сходы? Поэтому 
хочу поставить вопрос: район
ная газета должна, на мой 
■ зг'ляд, ежемесячно выпускать 
полосу местных Советов, напо
добие «Страницы народного 
контроля», где можно было 
бы вести речь о проблемах, 
путях их решения, положи
тельном опыте.

Коба М АНД Ж ГАЛАД ЗЕ, 
председатель исполкома 
Дидиджихаисского сельсо
вета народных депутатов 
Самтредского района.
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ЭСТАФЕТА ПОКОЛЕНИЙ!

ПОМНИТЬ—ЗНАЧИТ 
Д Е Й С Т В О В А Т Ь

В редакцию продолжают поступать письма — отклики на статью «Сохранить мосты 
эпох», опубликованную 17 августа в «Правде». Многочисленные читатели, одобрив и под
держивав важный разговор о бережном отношении к нашей революционной родослов
ной, активном использовании духовного наследии предыдущих поколений в сегодняшних 
наших дела, в процессе перестройки всех сторон жизни нашего общества, высказывают 
конкретные предложении, как лучше реализовать зту идею.

Помнить нашу славную историю, утверждать верность революционным заветам, бое
вым традициим — это значит действовать: заботитьси об увековечении памитных мест 
и реликвий, приводить в порядок памятники истории, оказывать помощь в активизации 
патриотического и интернационального воспитания молодежи.

Сегодня мы публикуем еще одну подборку писем читателей.

УРОКИ МУЖЕСТВА
«Домашний музей». Такое и в Энциклопе

дическом словаре не встретишь. А  автору 
этих строк довелось побывать в одном из 
них —  в Кутаиси. Он открыт в доме партм- 
зана-медведевца, ветерана партии, войны и 
труда Константина Викторовича Нижарадзе.

Константин Викторович —  человек мно
готрудной, но и славной судьбы. Он родил
ся в пригороде Кутаиси в семье бедного 
крестьянина и очень мечтал стать учителем. 
Увы, жизнь распорядилась иначе. За два 
года до войны он стал солдатом и в первые 
же дни вероломного нападения фашистов 
на нашу страну вступил в смертельный бой. 
Раненым попал в плен. Потом был побег. 
По воле случая попал в партизанский от
ряд особого назначения, в котором воевал 
разведчик высшего класса, неуловимый и 
бесстрашный солдат незримого фронта, 
уральский инженер Николай Кузнецов.

Грудь ветерана войны украшают два бое
вых ордена и много медалей. В послевоен
ные годы заочно, без отрыва от производ
ства, Константин Нижарадзе учился в Рос
товском университете и возглавлял в этом 
городе экскурсионно-туристическое бюро. 
Супруга солдата —  Ксения Акакиевна пре
подавала в средней школе немецкий язык, 
она заслуженный учитель Грузинской ССР.

Константин Викторович изъездил всю 
страну, у него много друзей в самых раз
личных уголках СССР. Имена иных овеяны 
легендой. После каждой встречи с такими 
людьми он привозит домой памятные суве
ниры — книги о героях-партизанах, вместе 
с которыми он сражался с немецко-фаши
стскими захватчиками, памятные медали, 
Ьткрытки, газеты, значки. Так, год за годом 
в квартире кутаисского ветерана образо
вался богатый фонд, достаточный, чтобы 
оборудовать не один стенд и витрину. Да и 
руки у Нижарадзе —  мастеровые, он умеет 
делать такое, что может украсить любую 
мемориальную комнату.

Константин Викторович переписывается 
со следопытами многих городов, бывает в 
разных школах, дружит с ребятами техни
ческих училищ. Он многое сделал в Кута
иси по пропаганде подвигов Кузнецова и 
его соратников, помог нескольким дружи
нам оборудовать комнаты Боевой славы. Он 
упоенно может рассказывать о чудо-раз
ведчике, которого он знал и не раз сопро
вождал на смертельно опасное задание, и 
о его ближайших помощниках —  шофере 
Николае Струтинском и подруге Кузнецо
ва —  Валентине Довгер, о многих других 
бойцах и командирах прославленного от
ряда «Победители». Вот только о себе гово
рит не охотно. Очень уж он скромен.

«Перед такими, как Константин Нижара- 
дэе, —  писал мне недавно преклонных лет 
партизанский комиссар С. Т. Стцхов (Сер
гей Трофимович живет в Виннице), — надо 
становиться на колени».

Константин Викторович Нижарадзе поль
зуется в родном городе широкой извест
ностью. По возрасту он давно пенсионер, 
но застать его дома почти невозможно. Он 
член совета ветеранов войны, он шеф мно
гих школьных музеев.

Именно благодаря таким людям, как Кон
стантин Викторович, живет, становится все 
более активной мобилизующей силой наша 
историческая память, умножается воздейст
вие духовного наследия старших поколе
ний, о чем так убедительно говорили в сво
ей статье «Сохранить мосты эпох» в газете 
«Правда» известные общественные деятели 
Грузии.

Гавриил ПОДОПРИГОРА, 
председатель совета М узея Георгиев
ского ордена Трудового Красного Зна
мени арматурного завода имени Ле
нина.

Ставропольский край.

НЕ ХОЧУ ВЕРИТЬ...
В моей семье было четверо мужчин, трое 

погибли. Отец Иван Кузьмич Горгуленко 
сложил голову в 1943 году на Украине при 
форсировании Днепра, старший брат Гри
горий Иванович погиб, защищая Ленинград, 
могила его неизвестна. Другой брат— Андрей 
Иванович умер от ран и похоронен в Тби
лиси.

Андрей был артиллеристом. На фронте 
с первых дней войны, испил полной чашей 
и горечь отступления, и прорыв из окру
жения, неоднократные ранения.

В 1943 году истребительный противотан
ковый полк, где служил Андрей, принял 
участие в сражении на Курской дуге. В 
том последнем бою у Прохоровки, отбивая 
яростный натиск врага, его расчет подбил 
два танка, в том числе «тигр». Но сам Ан
дрей был тяжело ранен. Госпитали, ампута
ция, реампутация ноги. Осталось, казалось 
бы, только получить протез и из Тбилис
ского эвакогоспиталя 1434, отправиться до
мой. Но надежде не суждено было сбыть
ся. 30 мая 1944 года он скончался от ран 
и был похоронен на Кукийском кладбище.

И надо же такому случиться. В это же 
самое время я тоже лежал на излечении

в Телавском эвакогоспитале, но понятия не 
имел, где находится брат. Горькую весть о 
его кончине узнал, только возвратившись 
домой.

Я приезжал поклониться праху брата 
дважды —  в 1945 и в 1979 годах. Был рад, 
что могила в хорошем состоянии, и безмер
но был благодарен добрым людям за за
боту о памяти тех, кто погиб на войне.

Но вот недавно, в начале августа, будучи 
на лечении в Боржоми, вновь побывал на 
Кукийском кладбище, чтобы, может быть, 
последний раз в жизни поклониться праху 
брата. И был огорчен тем, что увидел. Во
рота кладбища настежь открыты. Могила 
заросла травой и бурьяном, по ней бродит 
скот. Кругом мусор, местами выжжена тра
ва. Я попытался найти кого-нибудь из ра
ботников, обслуживающих кладбище, но 
напрасно.

И мне стало горько, обидно, тяжело за 
такое отношение к тем, кто погиб, чтобы 
жили другие. Не хочу верить, что такое рав
нодушие коснулось многих.

Мне как члену совета ветеранов войны 
и труда Ракитянского района Белгородской 
области часто приходится встречаться с мо
лодежью. И я знаю, как важно суметь до
нести до молодых правду о великом на
родном подвиге, как важно зажечь в их 
сердцах чувство гордости за свою Родину, 
за советского солдата, спасшего мир от ко
ричневой чумы.

Не так давно в «Правде» я прочел статью 
«Сохранить' мосты эпох», с которой высту
пили видные общественные деятели Гру
зинской ССР. Хорошая, нужная, важная ста
тья. Да, мы обязаны беречь как зеницу о ка 
нашу общую память о прошлом, ибо без 
этого нет духовной преемственности.

Я знаю, какие прекрасные традиции бе
режного отношения к прошлому есть в Гру
зии,и хочу верить, что в дни подготовки к 
70-летию Великого Октября тбилисцы на
ведут должный порядок в местах воинских 
захоронений.

Михаил ГОРГУЛЕНКО, 
ветеран войны и труда.

пос. Красная Яруга 
Белгородской обл.

РЕЗЕРВЫ ЧУТКОСТИ
На войну я ушел добровольцем. Воевал 

в Крыму, был тяжело ранен. Госпиталь, где 
возвращали меня к жизни, был расположен 
глубоко под землей, в каменоломнях. Ус
ловия мало подходили для лечебного уч
реждения, но это компенсировалось вни
манием, великодушием людей в белых ха
латах, сутками не отходивших от наших по
стелей.

После войны я вновь вернулся в свой 
родной Тбилиси, где долгие годы трудил
ся. Теперь на пенсии, и мне остается толь
ко радоваться нашей мирной жизни.

У нас в республике, например, только в 
прошлом году инвалидам Отечественной 
войны было выдано тысячи санаторно-ку
рортных путевок. В Тбилиси, Батуми, Суху
ми, Кутаиси и )*уСтави открыты для нас ма
газины промышленных и продовольствен
ных товаров, а в Тбилиси — специализиро
ванный магазин запасных частей для авто
мобилей, многие инвалиды войны бесплат
но получили автомашину «Запорожец».

Сделано и делается много.* Но это не зна
чит, что везде, во всех звеньях чуткость, 
забота к участникам войны стали непремен
ным правилом. Скажу откровенно: велики 
еще неиспользованные резервы чуткости. 
И правильно говорили в своем письме а 
«Правде», названном «Сохранить мосты 
эпох», мои земляки —  известные ученые и 
общественные деятели о том, что надо вос
питывать уважительное отношение ко все
му, что связано с революционной, боевой 
и трудовой славой народа. Почему бы, на
пример, на домах, где живут фронтовики, 
не повесить таблички: здесь живет участ
ник или инвалид войны, не ввести за пра
вило встречи ветеранов с жителями окре
стных улиц, ближайших школ и т. д.

Стоит, полагаю, сказать еще об одной не
маловажной возможности: почему-то не по
лучило широкого распространения созда
ние в домах, где живут инвалиды и участ
ники войны, постов добрых услуг —  юные 
тимуровцы и пионеры могли бы взять на 
себя часть домашних забот ветеранов.

Как-то моя супруга тяжело заболела, 
пришлось целый месяц питаться всухомят
ку, быть одному. Звонил на все пищеблоки 
Тбилиси и везде получал один ответ: нет 
мотороллеров и рабочих, чтобы доставить 
обед на дом. А  я ведь все-таки без ноги — 
и получить обед из столовой не прихоть. 
Да, не везде еще создана атмосфера теп
ла и отзывчивости по отношению к фрон
товикам. Нет-нет, да и сталкиваешься с тем, 
что некоторые должностные лица забыва
ют: ветеран войны, а тем более инвалид, 
должен получить все, что гарантировано 
ему государством,, партией и правитель
ством.

Иван МЧЕДЛИШВИЛИ, 
инвалид Великой Отечественной вой
ны первой группы, персональный пен
сионер.

ф  В центре поселка Чачва Кобулетского района высится красивое современное 
здание. В нем разместился Дом чая. За последнее время он приобрел большую по
пулярность. Никогда не пустуют его торговый зал на 80 мест, магазин по продаже 
чая и сувениров. Многообразна продукция здешнего цеха кондитерских изделий. 

Н а  с н и м к е :  Дом чая в поселке Чаква.
Фотохроника ГРУЗИНФОРМа.

Гостья Тбилиси 
книга из ГДР

5 октября — в канун 38-й 
годовщины образо в а н н я  
ГД Р в Тбилиси началась 
декада книги ГД Р. Ее цент
ром стал магазин «Дружба», 
где состоялось торжествен
ное открытие декады. На 
стендах — разнообра з н а я  
по тематике и жанрам ли
тература, выпу щ е н н а я в 
свет крупнейшими издатель
ствами ГДР. Широко пред
ставлены классика, народ
ные .сказки, произведения 
современных литераторов, 
научно - техническая лите
ратура, словари и спортив
ные издания. Яркие, кра
сочные альбомы и проспек
ты приглашают в увлека
тельное путешествие- по го
родам ГД Р.

Этажи на «канатах»
Три жилых здания возве

дено в столице республики 
по проекту специалистов 
Тбилисского зонального на
учно - исследовательского и 
проектного института типо
вого и экспериментальн о го  
проектирования жилых и 
общественных зданий Го
сударственного комитета по 
гражданскому строительст
ву и архитектуре при Гос
строе СССР. В чем его осо
бенность?

Колонны зданий, возводи
мые по новой строительной 
методике, не имеют попе
речных выступающих час
тей. Но в них есть отвер
стия, через которые они вы
соко п р о ч н о й  арматурой 
(стальными канатами) сое
диняют панели перекрытий.

Внедрение этих новых, 
предварительно напряжен
ных конструкций дает зна
чительный эффект. По срав
нению с применяемыми в 
сейсмических районах ти
повыми конструкциями при 
приме н е н и и  «канатных» 
расход стали сокращается 
на 40 процентов, суммар
ные трудозатраты — на 17 
процентов. Новая техноло
гия дает возможность объе
динить несущие элементы 
конструкций без сварки. От
сутствие выступающих ча
стей ригелей улучшает ин
терьер помещения, обеспе
чивает их свободную плани
ровку.

Поле заботы 
детсад

Не осталось заявлений на 
устройство малышей в дет
ский сад в Джорджиашви- 
левском сельсовете Тетри- 
цкаройского района.. Решить 
важную социальную задачу 
помогли местные депута
ты. Выполняя наказ изби
рателей, они постоянно кон
тролировали строительство 
объекта, что позволило поч
ти на полгода ускорить его 
сдачу. В  новом дошкольном 
учреждении „ созданы все ус
ловия для занятий и отды
ха ребят. В  здании ориги
нальной формы, наряду с 
игровыми комнатами, есть
спальни, просторный физ
культурный зал и музыкаль
ная гостиная.

(По сообщениям коррес
пондентов «Зери Востоков 
н ГРУЗИНФОРМе).

П О В Е С Т В У Е Т  Э К Р А Н
В трудовом ритме пере

стройки встречают грузин
ские кинематографисты 70- 
летний юбилей нашего госу
дарства. Корреспондент ГРУЗ
ИНФОРМ а попросил предсе
дателя Госкино Грузии А. Два- 
лишвили рассказать о юби
лейном экране, мероприятиях, 
связанных с праздником.

— • Наши кинематографисты 
встречают юбилей интересной 
и многообразной программой. 
На киностудии «Грузия-фильм» 
создана двухсерийная лента 
«Хареба и Гогия», в основу 
легли подлинные факты ре
волюционной борьбы кахетин
ских крестьян. Ее создатели— 
авторы сценария Б. Балард- 
жишвили и Г. Шенгелая, ре
жиссер Г. Шенгелая —  попы
тались показать через своих 
героев зарождение стихийного, 
пока еще неосознанного, но 
день за днем мужающего 
движения крестьянских масс. 
Премьера фильма состоится 
в дни 70-летия нашего госу
дарства в Москве и" Тбилиси 
одновременно.

А не студии научно-попу
лярных и документальных 
фильмов «Мематианз» снята 
лента «Грузия, дороги, годы». 
Ее авторы—сценарист М. Са- 
луквадзе, режиссеры И. Шве- 
лидзе и Ж . Ломидзе, исполь
зовав богатые фонды студии, 
образно и емко рассказали о 
славном пути Советской Гру

зии, достигшей больших успе
хов во всех сферах жизни, 
уверенно идущей к новым вы
сотам путем перестройки, 
расширения демократии.

В праздничные дни в рес
публике будут демонстриро
ваться созданные в разное 
время грузинские художест
венные и документальные 
ленты, которые перекликают
ся по своей тематике с юби
лейной датой. Среди них —  
«Арсен Джорджиашвили» и 
«Красные дьяволята» И. Пе- 
рестиани, «Элисо» Н. Шенге
лая, «Последний маскарад» и 
«Арсен» М. Чиаурели, «Дари- 
ко», «Побег на рассвете» 
С. Долидзе, «Думы матери» 
Ш. Манагадзе, «Дом на Лес
ной» Н. Санишвили, «Сибир
ский дед» и «Киквидзе» Г. Ка- 
латоэишвили, «Цель» Г. Ход- 
жава, «День длиннее ночи» 
Л. Гогоберрдзе.

Зрители смогут увидеть и 
документальные фильмы «Ле
нин и Грузия» Л. Бакрадзе, 
«Миха Цхакая» и «Шалва Эли- 
ава» Ш. Чагунава, «Грузия: 
легенды и быль» и «Весна че
ловечества» Г. Асатиани, «Впе
реди —  коммунисты» и «Ком
сомол» В. Микеладзе, «На
встречу заре» И. Асатиани и 
Г. Жвания, «Имя в летописи» 
Н. Дроздова и 3. Шанидэе, 
«Один из многих» Д. Кокра- 
швили, «Рыцарь революции» 
И. Дидидзе,

СПОРТ

ВРЕМЯ РЕШАЮЩИХ МАТЧЕИ
Состоялись игры очередного тура чемпионата СССР по 

футболу среди команд высшей лиги. Тбилисские динамовцы 
принимали на саоем поле лаичхутскую «Гурию».

Турнирное положение обоих 
коллективов таково, что каж
дое потерянное ими очко мо
жет оказаться решающим в 
споре за право остаться в выс
шей лиге. Это прекрасно по
нимали футболисты и той, и 
другой команды. Поэт о м у  
встреча началась с обоюдных 
атак. Но постепенно стало все 
более вырисовываться игро
вое’ преимуще с т в о хозя
ев, и под занавес первого 
тайма Кецбая воплотил его в 
забитый гол —  1:0.  Вторая 
половина матча особых пере
мен не претерпела. Вновь на
стойчиво атаковали тбилисцы, 
и к середине тайма все тот 
же Кецбая вновь праздновал

взятие ворот «Гурии» —  2:0.  
До конца поединка счет в мат
че не изменился.

А  вот как завершились ос
тальные игры этого тура: 
ЦСКА —  «Днепр» (Днепропет
ровск) —  1 :1 , «Спартак» — 
«Торпедо» —  2:0,  «Динамо» 
(Москва) — «Шахтер» — 0:1,  
«Динамо» (Минск) —  «Кай- 
рат» — 2:0,  «Н е ф т ч и» — 
«Арарат» — 0: 0,  «Жальгирис» 
(Вильнюс) —  «Зенит» —  1:0,  
«М е т а л л и с т »  —  «Динамо» 
(Киев) —  2:2.  Кстати, в этом 
матче динамовец Блохин забил 
свой 300-й гол в официальных 
встречах. Такого результата в 
нашей стране еще никто не до
бивался.

СМЕРЧ НАД СУХУМИ
Жители и гости столицы 

Абхазии в минувшую суб
боту стали свидетелями до
вольно редкого явления 
природы —  смерча, кого' 
рый прошел по Сухумской 
бухто.

Начало смерча было за
фиксировано в 9 часов 38 ми
нут. Из нижнего края грозо
вого облака, находившегося 
в районе Келасури, примерно 
на высоте 700— 800 метров 
стал расти его хобот. Опуска
ясь все ниже, он стал втяги
вать в себя морскую воду. 
По мере продвижения смерча 
от Келасури к Новому Афо
ну мощность его все возрас
тала. Через час смерч распал
ся в районе Нового Афона, 
низвергнув вниз весь накоп
ленный «запас» воды, кото
рая сплошной стеной закры
ла горизонт.

— В тот день смерч был

неожиданным. Его можно бы
ло ожидать на день-два рань
ше, когда этому способство
вала сложившаяся метеоро
логическая обстановка, —  ска
зал корреспонденту ГРУЗ
ИНФОРМ а директор Абхаз
ской гидрометеообсерватории 
А. Алания. —  Но, видимо, в 
атмосфере сохранились опре
деленные условия, которые 
способствовали возникнове
нию этого редкого явления 
на другой день. Это и резкий 
контраст температур —  теп
лого пока еще моря и вор
вавшегося к нам циклона, «, 
конечно, грозовая деятель
ность я атмосфере. Интересно 
и то, что через час, пример
но в 11 часов 30 минут, над 
Сухуми появился второй смерч, 
который сорвал часть коыши 
со Второй горбольницы. К 
счастью, других разрушений 
он не принес.

Редаэтор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

Объявления
Выигрышные вклады в 
сберегательных кассах 

ОФИЦИАЛЬНАЯ ТАБЛИЦА
90-го тиража выигрышей, состоявшегося 2 октября 1987 года 

я г. Сагареджо
Выигрыши выпали на следующие номера счетов по вы. 

игрышным вкладам во всех сберегательных кассах Грузмн 
ской ССР.

М А  счетов
Размер выигрыша в 
процентах к средней 

сумме вкладов
№М* счетов

Размер выигрыша . 
процентах к средне; 

сумме вкладов

А- 22 100% А-540 25%
А- 44 100% А-580 25%
А- 83 25% А-620 25%
А-149 25% А-667 25%
А-168 25% А-717 25%
А-224 50% А-726 25% '
А-259 25% А-783 200%
А-298 25% А-836 25%
А-328 25% А-840 25%
А-399 50% А-893 25%
А-411 25% А-923 25%
А-477 25% А-980 25%
А-511 25%.

В сберегательных кассах, где число счетов более 1.000,
выиграли во всех последующих тысячах те же номера счетов 
что и я первой тысяче, т. е. за № №  А-22, А-1022, А-2022 
А-44, А-1044, А-2044.

Председатель комиссии — председатель исполкома 
Совета народных депутатов Сагареджойского района

Г. О. САБАШВИЛИ.
Заместитель председателя комиссии — начальник 

отдала вкладов, госзаймов и лотерей Грузинского рес
публиканского главного управления Гострудсберкасс 
СССР

В. Р. ЧИЧИВЕИШВИЛИ.
Ответственный секретарь комиссии —  старший ин

спектор Грузинского республиканского главного управ* 
пения Гострудсбаркасс СССР

3. В. ЧИТАЛАДЗЕ.

Денежно-вещевые выигрышные вклады в 
сберегательных кассах 

ОФИЦИАЛЬНАЯ ТАБЛИЦА
8-го тиража выигрышей, состоявшегося 2 октября 1987 года 

в г. Сагареджо
Выигрыши выпали на следующие номера счетов по аыиг 

рышным вкладам во всех сберегательных кассах Грузинское 
ССР.

счетов
Размер выигрыша в 
процентах к  средней 

сумме вкладов
№№ счетов

Размер выигрыша 
процентах к средне 

сумме вкладов

В- 13 50% В-558 25%
В- 52 25% В-588 25%
В- 99 50% В-607 25%
В-143 25% В-650 25%
В-194 100% В-699 25% «
В-236 200% В-720 ' 25%
В-276 25% В-791 25%
В-282 25% В-806 25%
В-330 100% В-864 25%
В-369 25% В-908 • 25%
В-433 25% В-920 25%
В-467 25% В-971 25%
В-482 25%

Примечание: в сберегательных кассах, где число счето 
более 1.000, выиграли во всех последующих тысячах те же 
номера счетов, что и в первой тысяче, т. е. за № №  В-13
В-1013, В-2013, В-52, В-1052, В-2052.

За счет суммы выпавшего на его счет выигрыша вклад 
чик может приобрести товар, указанный в перечне. Вклад 
чику предоставляется право на приобретение товара стой
мостью на 25% выше суммы выпавшего на его счет вы
игрыша. ,

№ № Наименование товаров Стоимость

1. Автомобиль «Жигули ВАЗ-21063»
2. Импортный гарнитур мебели (средняя цена)
3. Холодильник «Минск»
4. Стиральная машина «Вятка»
5. Электромясорубка
6. Электрокофемолка

9.000
1.200

455
400
25
„14

Председатель комиссии — председатель нсполкома 
Совета народных депутатов Сагареджойского района.

Г. О. САБАШВИЛИ.
Заместитель председателя комиссии — начальник 

отдела вкладов, госзаймов и лотерей Грузинского рес
публиканского г л в е н о г о  управления Гострудсберкасс 
СССР

В. Р. ЧИЧИВЕИШВИЛИ.
Ответственный секретарь комиссии — старший ин

спектор Грузинского республиканского главного управ- 
лонна Гострудсберкасс СССР

3. В. ЧИТАЛАДЗЕ.

«ЭЛЕКТРОНИКА» —  ЭТО ТОЧНОСТЬ!

«ЭЛЕКТРОНИКА» —  ФИРМ ЕННЫЙ МАГАЗИН-САЛОН (пр.
Мира, 14) и его филиалы —  в Мухиани (1 м/р, 13 корпус),: 
в Варкетили-3 (1 м/р, 13 корпус) предлагают мужские и жен
ские наручные часы.

Дамские наручные часы (ценой от 32 до 50 руб.) пока
зывают время в часах, минутах, секундах, число месяца.

Мужские наручные часы (ценой 28 руб.) показывают ере 
мя ■ часах, минутах, секундах, число месяца; ценой 60 руб.— 
осуществляют счет и индикацию часов, минут, секунд, дней 
недели, числа и порядкового номера месяца, обеспечивает 
автоматическое включение будильника в заданный момент 
времени, выполняют функции секундомера.

Магазин - салон «Электронике» работает с 10 до 
20 час., без перерыва, выходной день —  воскресенье, часы 
работы филиалов: с 11 до 20, перерыв —  с 14 до 15.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!
ГРУЗИНСКОЕ РЕКЛАМ НОЕ АГЕНТСТВО.

ПРИГЛАШ АЕМ  НА М АРНЕУЛЬСКУЮ  ЯРМАРКУ!

Каждое воскресенье на повороте у с.ела Джандари, спра- ^ 
ва от автострады Тбилиси — Марнеули, проводится большая Ы 
торговая ярмарка, где посетителям торговые организации || 
Марнеульского района предлагают широкий ассортимент рез- Ц 
личных промышленных товаров отечественного и зарубежно |  
го производства. Большой выбор и удобная выкладка това- |  
ров позволяет вам сделать удачную покупку на нашей яр- 
марке.

ДОБРО  ПОЖАЛОВАТЬ НА НАШ У ЯРМАРКУ!
Правление Мврнеульского райпотребсоюза.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 8 октября
М О СКВА

ПО П Е Р В О Й  П РО ГРА М М Е.
8.00 -  «90 минут». 9.35 — «В . И. 
Ленин. Страницы жизни». «Дни 
равные годам». Фильмы 1-й, 2-й 
и 3-й, 17.15 — Мамина школа.
17.45 — Перестройка. Опыт и 
проблемы. Документальные филь
мы. 18.25 — Отчего и почему. Пе
редача для детей. 19.00 — Выступ
ление В. Готовцевой. 19.15 — Че
ло» ек и закон. 19.45 — Сегодня 
в мире. 20 00 — Киноафиша 20.45- 
И грает М. Беэверхний (скрипка). 
21.05 — «В . И. Ленин. Страницы 
жизни». «Дни равные годам». 
Фильм 3-й. 22.00 — Время. 22.40— 
Прожектор перестройки. 22.50 —
К национальному празднику Гер
манской Демократической Рес

публики — Дию провозглашения 
республики. Программа телеви
дения ГД Р . 23.50 — Сегодня в 
мире. 00.05 — Музыкальная эст
рада ГД Р.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е.
9.15 — «Вал и коленвал». Доку
ментальный телефильм. 9.35. 10.35— 
Физика. 10-й класс. 10.05, 15.30— 
Французский язык. 11.05 — Уча
щимся С ПТУ. Общая биология. 
11.35, 12.40 — Биология. 5-й класс. 
11.55 — Русская речь. 12.25 — 
Научно • популя р и ы й фильм.
13.00 — «Дом твоего отца». Ху
дожественный телефильм. 1-я и 
2-я серии. 19.15 — Служу Совет
скому Союзу! 20.15 — «...До 
шестнадцати и старше». 21.15 — 
Международная панорама., 22 00- 
Время. 22.40 — Прожектор пе
рестройки. 22.50 — «Сад с приз
раком». Художественный фильм. 
00.15 — Баскетбол. Мужчины.
«Жаль7ирис» (К аун ас ) — «Спар
так» (Ленинград).

ТБИЛИСИ
ПО П ЕРВО Й  П РО ГРА М М Е.

8.00 — «90 минут» (М ). 9.35 -  
Диалог на политическую тему 
(повторно). 10.15 — Из Обменно
го фонда ЦТ. Документальные 
телефильмы: «Мелочи жизии», 
«Народный артист С ССР Игорь 
Ильинский». 11.50 — Короткомет
ражный художественный теле
фильм «Актриса». 12.30 — Из Об
менного фонда ЦТ. Документаль
ный телефильм «Семейное дело» 
(первый показ). 13.00 — «В  пол
день». Информационно-музыкаль
ная программа. 10.05— Сегодня на 
экранах тбилисских кинотеатров.
10.15 — Изучим английский язык.
10.45 — Обьяалеиия. 16.50 — Те
атральная почта (повт о р и о).
17.45 — Перестройка: опыт и про
блемы. Документальные фильмы: 
«Моя семья» (Тбилиси). «Если 
считать копейки...» (Таш кент) 
(М ). 18.25 — Клуб любителей му-

• эыки. 19.20 — Сокровищница — 
памятники Боркомского ущелья.
19.45 -  Сегодня в мире (М ).
20.00 — Моамбе. 20.30 — Ргве- 
ли-87. 20.35 — Грани перестрой
ки. 21.05 — К 70-летию Великого 
Октября «В. И. Ленин. Страницы 
жизни». Премьера многосерий
ного телефильма «Дни. равные 
годам». Фильм 3-й. «1918. Весна» 
(М ). 22.00 -  Время. 22.40 -  Про
жектор перестройки (М ).  22.50 — 
Веками храня... 22.55 -  Грузин
ский документальный телефильм 
«Луииый глобус». 23.50 — Бас
кетбол. Чемпионат СССР: «Стро
итель» ( Киеа) — «Динамо» (Тби
лиси). Видеозапись встречи от 
5. X.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е.
15.45 — Из Обменного фонда ЦТ. 
Документальный телефильм «По
священие». 16.30 — Художествен
ный фильм «Телохрани т е л ь». 
17.50 — Грузинский короткомет
ражный художественный теле

фильм «Сельский ухажер». 19.25— 
Программа мультфильмов. 18.55- 
Научно-популярный фильм «Кан 
ва жизни». 19.45 — Киножурнал
«Хочу все знать». 20.00 — Моам
бе. 20.30 — Художественный фильм 
«Искренне Ваш»...

РАДИО

на 6 октября
ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е. 

6.04. 11.00, 17.00, 22.30 и 23.55 -  
Последние известия. 6.35 — Напе
вы земли родной. 6.50 — Сель
ское утро. 7.40 — Радиогазета 
«Пионер Грузин». 8.00 — Обзор 
газеты «Правда» (М ).  8.15 и
12.15 — « В  час пик». 9.25 и 9.3В- 
Обзор республиканских газет.
11.15 — Песни А. Пахмутовой к 
кинофильму «Баллада о спорте». 
11.30 — Обзор и передовая статья

«Правды» на грузинском языке. 
11.40 — Ф . Шопен. Баллады. 
13.01 — Время, события, люди 
(М ). 13.40 — Литературные чте
ния. 14.15 — Отрывок из балета 
Е. Глебова «Маленький принц».
15.00 — О. Иоселиани. «Звездо
пад». Радиопостановка. 16.45 — 
С заботой о будущем урожае. 
Обозрение (М ). 17.00 — Програм
ма «Мацие». (Вестник). В  выпу
ске: экономика, социальная сфе
ра, культура, заботы дня, пози
ция, новости, музыка. 20.30 —
В. Кахидзе. Концерт для оркест
ра. 21.00 — Вечерняя сказка. 
21.10 — Чемпионат СССР по фут
болу. |-я лига. 21.30 — Радио
станция «Сичабуке». 22.00 — Чем
пионат С ССР по баскетболу: С КА  
(Киев) — «Динамо» (Тбилиси). 
Репортаж из Киева. 22.15 — Гру
зинские народные песня. 23.30 — 
Звезды мировой оперной сцены.
24.00 — Бой часов. Гимн Грузин
ской ССР.

ПОГОДА

иа 7 и 8 октября
В  ЗА П А Д Н О Й  ГР У З И И  ожида

ется переменная облачность, ме
стами кратковременные дожди, 
ветер слабый. Температура в 
н и з и н а х :  ночью 4.0 4-11 гра
дусов. днем 4-17 4.22 градуса, 
В г о р н ы х  районах: ночью
0 4.5 градусов, днем 4-12 4.17 
градусов. В  в ы с о к о г о р н ы х  
районах; ночью 0 —5 градусов, 
днем 4_5 4 10  градусов.

В  ВОСТО ЧНО Й  ГР У З И И  -  пе
ременная о б л а ч н о с т ь , местами 
кратковременные дожди, ветер 
слабый. Температура на р а в и и- 
н а х: ночью 4-5 4 10 градусов, 
днем 4 16  4 21 градус. В  г о р 
н ы х  районах: ночью 4 1 4 6
градусов, днем 4  И  4 16  граду
сов. В  в ы с о к о г о р н ы х  рай

онах: ночью 0 —5 градусов, дне’1' 
4 4  4_9 градусов.

В  Т Б И Л И С И  6 октабря -  пе
ременная облачность, небольшое 
дождь, ветер слабый. Температур* §§ 
воздуха 4 18  4  20 градусов.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
Д Л Я  справок — 03-13-54
отдел писем— 03-22- 1Я
отдел объявлений — 95-93-94
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